
Рабочий день сотрудницы од-
ной из столичных ферм Анны 
Загрязновой начинается ран-
ним утром. Первым делом де-
вушка идет к просторному за-
гону, чтобы накормить ком-
бикормом самых шумных пи-
томцев — кур, индюшек 
и гусей. Когда пернатые начи-
нают клевать свой завтрак, 
Загрязнова отправляется 
в следующие амбары, где ей 
необходимо накормить коз 
и овец. Им она дает свежее се-
но и овес. Еще ферма, на кото-
рой трудится Загрязнова, 
 дополнена конюшней, где 
 содержатся лошади разных 
пород, которые также нужда-
ются в заботе и уходе. 
— Гости приходят к нам, что-
бы развить свои навыки вер-
ховой езды, и охотно приобре-
тают натуральные и полезные 
товары с нашей мини-фер-
мы, — рассказала Загрязно-
ва. — Чаще всего люди инте-
ресуются козьим молоком 
и куриными яйцами. Помимо 
этого, пользуется спросом 
шерсть от овец, которую при-
меняют в дальнейшем для 
производства одежды. 
По словам директора Москов-
ского крестьянского союза 
Николая Ефремова, фермер-
ство активно приспосаблива-
ется к условиям текущего 
 времени. 
— На данный момент актив-
но развивается тенденция аг-
ротуризма, при которой люди 
самостоятельно приезжа-
ют в фермерские хозяйства 
и знакомятся с их продукци-

ей. Это позволяет фермерам 
ощутить свою востребован-
ность в обществе, реализовы-
вать свои товары и привле-
кать новых покупателей, — 

рассказал Николай Ефре-
мов. — Помимо этого, для 
повышения потребительско-
го спроса и популяризации 
натуральной продукции фер-

меры чаще стали использо-
вать социальные сети. 
Ефремов отметил, что у отрас-
ли есть и вызовы, с которыми 
предстоит справляться. 

— Несмотря на то 
что фермерская 
продукция есть на 
прилавках столич-
ных магазинов, мы 
сильно зависим от 
самих торговых се-
тей с их требова-
ниями к логисти-
ке, — сообщил 
 Николай Ефре-
мов. — Необходи-
мо повышать до-
ступность наших 
товаров для раз-

ных групп населения. Люди 
должны понимать, что в цену 
наших продуктов заложены 
качество и натуральные ин-
гредиенты. 

Ефремов добавил, что необхо-
димо совершенствовать зако-
нодательную базу, касающую-
ся фермеров. 
— Минсельхоз надеется 
в этом году закрепить в РФ за-
конодательное определение 
фермера, что я полностью 
поддерживаю, — сказал Ефре-
мов. — Нужно вместо не-
скольких правовых актов соз-
дать единый, чтобы люди мог-
ли получать госсубсидии, раз-
вивать производство. 
По мнению Ефремова, в уре-
гулировании также нуждает-
ся деятельность надзорных 
организаций. 
— На мой взгляд, стоит сде-
лать разделение на большие 
и малые фермерские хозяй-
ства, чтобы требования к ним 
соответствовали их уровню 
дохода и возможностям, — до-
бавил Николай Ефремов. 

Всего в работе съезда примут 
участие делегаты и предста-
вители из 70 регионов стра-
ны, в числе которых главы 
фермерских хозяйств, руково-
дители кооперативных объе-
динений, представители вла-
сти, научного и экспертного 
сообщества.
Тем временем развитию со-
временных вертикальных 
ферм в столице поможет си-
стема грантов. Их могут полу-
чить предприниматели, пла-
нирующие построить в Мо-
скве многоярусные теплицы 
размером минимум 200 ква-
дратных метров. На таких 
предприятиях выращивают 
мелколистные салаты, пря-
ные травы, микрозелень яго-
ды, овощи и фрукты и многое 
другое.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера в столи-
це стартовал 
XXXIV съезд рос-
сийских ферме-
ров. Корреспон-
дент «ВМ» узнал 
о тенденциях 
в отрасли 
и о том, какие 
товары сегодня 
популярны у жи-
телей столицы. 

Победитель конкурса заключит 
долгосрочный контракт
В столице объявлен конкурс 
на заключение офсетного 
контракта на поставку ле-
карств, заявил вчера заме-
ститель мэра Мос-
квы по вопросам 
экономической 
политики и иму-
щественно-зе-
мельных отноше-
ний Владимир 
Ефимов (на фото). 

Инвесторы могут 
подать заявку на участие 
в электронном конкурсе до 
13 февраля. 
— Победитель должен будет 
наладить в столице выпуск ле-
карственных средств по четы-
рем международным непатен-
тованным наименованиям, 
в том числе иммунодепрессан-
тов и противоопухолевых пре-
паратов. Инвестиции в лока-
лизацию или модернизацию 

производства составят мини-
мум 800 миллионов рублей, — 
сообщил Владимир Ефимов.
Он также добавил, что извеще-

ние об этом опу-
бликовано на сайте 
Единой информа-
ционной системы 
в сфере закупок.
По условиям оф-
сетного контракта 
в обмен на созда-
ние нового произ-
водства или мо-

дернизацию существующего 
регион гарантирует инвесто-
ру долгосрочную закупку 
 товара. 
По информации пресс-
службы столичного Комплек-
са экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений, Москва с 2017 го-
да активно ведет работу по на-
лаживанию собственного 
производства лекарств. Уже 

сегодня заключено три оф-
сетных контракта в фарм-
отрасли, которые позволят 
наладить выпуск препаратов 
более чем по 50 международ-
ным непатентованным наи-
менованиям. Кроме того, 
в прошлом году одобрено про-
ведение пяти конкурсов на 
право заключения офсетов на 
поставку лекарственных 
средств для нужд системы 
здравоохранения. 
— Благодаря таким контрак-
там в столице будут локализо-
ваны предприятия, произ-
водящие препараты еще по 
84 международным непатен-
тованным наименовани-
ям, — отмечает руководитель 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Москвы Владислав Овчин-
ский. 
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru 

Возглавили рейтинг 
качества жизни
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) принял 
участие в заседании наблю-
дательного совета Агентства 
стратегических инициатив, 
который возглавляет прези-
дент РФ Владимир Путин. 

На заседании представлен 
рейтинг качества жизни в ре-
гионах России, лидером кото-
рого вновь стала Москва. Ди-
ректор АСИ Светлана Чупше-
ва отметила, что мэр Москвы 
Сергей Собянин принимал 
активное участие в корректи-
ровке методологии рейтинга. 
В свою очередь, глава города 
рассказал, что на платформе 
АСИ сейчас размещены около 
130 различных практик.
— На платформе АСИ собира-
ется огромный пул разных со-
циальных инициатив. И плат-
форма АСИ, на которой вы-
ставляются эти практики, ак-

тивно внедряется в разные 
регионы. Это, очевидно, важ-
ная и нужная работа, — ска-
зал Сергей Собянин.
В качестве примера таких 
практик мэр привел портал 
поставщиков Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в электронной базе нижней палаты парламента опубликован законопроект 
с предложением разрешить использовать материнский капитал для покупки автомобиля, 
изготовленного на территории России. Продавать его нельзя будет три года.
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Сохраняем традиции деревень
Жители столицы разводят лошадей, коз, кур и продают мясо 
и молоко собственного производства

СТЕПАН ОРЛОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСГОРДУМЫ 
Сейчас в Москве стало проще 
получить место на межрегио-
нальных продуктовых ярмар-
ках — недавно была упрощена 
эта процедура. Возможность 
продать свои продукты прямо 
в день обращения на ярмарку 
получили фермеры и индиви-
дуальные предприниматели. 
Так на московских межрегио-
нальных ярмарках расширяет-
ся круг возможных участников, 
ассортимент продовольствен-
ных товаров становится бога-
че, а цены на них — конкурен-
тоспособнее. Убежден, реше-
ние столичных властей встре-
тит одобрение со стороны не 
только фермеров и ИП, но и са-
мих москвичей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Домашняя 
продукция 
пользуется 
у москвичей 
большим спросом

Вчера 13:21 Сотрудница одной из ферм Восточного административного округа Москвы Анна Загрязнова начинает трудовой день с проверки своих пернатых, рогатых 
и мохнатых питомцев

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

столичная панорама

Важнейшие городские проекты года. 
Где планируется возвести новые 
объекты, сколько рабочих мест 
будет создано — в инфографике ➔ СТР. 3

портрет явления

Эффект «Вагнера»: частная 
военная компания, неофициальное 
продолжение государственной 
армии ➔ СТР. 5

события и комментарии

Олимпийская чемпионка, 
фигуристка Камила Валиева 
открыла новый спортзал в школе, 
где она сама когда-то училась ➔ СТР. 6

vm.ru

Мегапроект 
переселения 
Темпы строительства по программе рено-
вации продолжают расти, количество вво-
димого жилья в столице множится от года 
к году. При этом все больше жителей ветхих 
пятиэтажек включаются в процесс пере-
селения. В связи с этим в редакцию про-
должают поступать вопросы от москвичей, 
участвующих в этой программе. 
Эксперты ответили «ВМ» на пять самых 
острых вопросов, которые возникают се-
годня у людей, которые въезжают в новые 
квартиры или ожидают переезда, в том чис-
ле: как экономическая ситуация отразится 
на темпах возведения жилья по реновации, 
по какому принципу происходит переселе-

ние участников программы 
и другие. ➔ СТР. 7
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Наши товары — 
предмет гордости
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
провел заседание наблюда-
тельного совета Агентства 
стратегических инициатив. 

Глава государства предложил 
ежегодно награждать компа-
нии, которые победят в кон-
курсе лучших новых отече-
ственных брендов. А еще Вла-
димир Путин поставил перед 
предпринимателями мас-
штабную задачу — выстроить 
систему отбора и продвиже-
ния перспективных отече-
ственных брендов, чтобы 
компании могли нарастить 
производство, сбыт своей 
продукции.
— У нас много хороших, каче-
ственных продуктов, одежды, 
товаров повседневного спро-
са, которые выпускают рос-
сийские предприятия. До не-
давнего времени им было до-
статочно сложно пробиться 
даже на внутренний рынок, 
конкурировать с глобальны-
ми игроками, прежде всего 
с западными компаниями. Но 
сегодня многие из них под 
давлением своих прави-
тельств с нашего рынка ухо-
дят — всего доброго. Навер-
ное, кто-то думал, что у нас 
все сразу рухнет и развалится. 
Ничего подобного не проис-
ходит. Наши предпринимате-
ли подхватывают эти пред-
приятия или даже направле-
ния и продолжают эту работу, 
и весьма успешно, — сказал 
Владимир Путин. 
Он добавил, что России важно, 
чтобы у отечественных произ-
водителей были условия для 
развития. Ведь сейчас у них 
есть возможность действо-
вать и двигаться быстрее, что-
бы их товары, услуги пользо-
вались успехом не только на 
внутреннем рынке, но и за ру-
бежом.
— Вместе мы сможем создать 
такие условия, чтобы товары, 
услуги, продукция, сделанные 
в России, стали предметом на-
шей национальной гордо-
сти, — подчеркнул глава госу-
дарства.
Однако Путин предостерег 
предпринимателей от того, 
чтобы замыкаться на вну-
треннем рынке. 
— Я нисколько не сомнева-
юсь: потенциал для развития 
отечественного бизнеса у нас 
просто колоссальный. Надо 
его поддержать по всем на-
правлениям, в том числе в ин-
новационных сферах, — ска-
зал президент России.

Кроме того, Владимир Путин 
заявил, что в России сформи-
руют новый национальный 
проект. Он будет направлен 
на развитие беспилотных ави-
ационных систем. 
— Беспилотные системы — 
 настоящий катализатор так 
называемых сквозных техно-
логий в таких областях, как на-
вигация, связь, системы нако-
пления энергии, новые мате-
риалы, искусственный интел-
лект, двигателестроение, 
микро- и радиоэлектрони-
ка, — сказал глава государства.
Отдельно Владимир Путин об-
ратил внимание на подготов-
ку квалифицированных ка-
дров в сфере беспилотной 
авиации. В частности, прези-
дент РФ предложил создать 
международные образова-
тельные программы с участи-
ем стран Евразийского эконо-
мического сообщества.
Помимо этого, Путин заявил, 
что лучшие предпринима-
тельские практики и идеи сто-
ит применять в программах 
развития новых регионов РФ.
— В ключевых сферах нужно 
вывести на общероссийские 
показатели все эти террито-
рии, сделать это уже в гори-
зонте текущего десятиле-
тия, — наказал президент РФ.
Но не стоит забывать 
и об остальных регионах стра-
ны, уточнил Владимир Путин. 
— Хочу подчеркнуть: должны 
развиваться, идти вперед, ста-
новиться комфортными для 
жизни все наши регионы, что-
бы жители связывали с ними 
будущее своей семьи, строили 
свои планы на долгосрочную 
перспективу, чтобы росла, как 
социологи говорят, привер-
женность человека своему го-
роду, поселку, месту, где он 
родился и живет, то есть, дру-
гими словами, своей малой 
родине — Родина в целом на-
чинается как раз с малой ро-
дины, это очевидная вещь, — 
заключил Путин.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

МЭР О КОНТРАКТАХ 
ЖИЗНЕННОГО ЦИКЛА ➔ СТР. 2
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Сергей Собянин: Контракты жизненного цикла гарантируют качество продукции

Дверь директорского кабинета открыта практически всегда 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин принял решение 
о продолжении закупок 
игровых городков и спортив-
ных тренажеров по сервис-
ным контрактам жизненного 
цикла, а также утвердил 
планы развития спортивной 
инфраструктуры Москвы 
на 2023 год.

В этом году, рассказал глава го-
рода в своем телеграм-канале, 
правительство приобретет для 
города больше 56,5 тысячи ма-
лых архитектурных форм — 
это оборудование для детских 
и спортивных площадок, а так-
же различная уличная мебель.
— Закупка пройдет по сервис-
ным контрактам жизненного 
цикла. Это вид партнерства, 
при котором производитель 
продукции отвечает за ее ре-
монт и техобслуживание в те-
чение семи лет, — отметил 
мэр.

Сергей Собянин уточнил, что 
для города такое сотрудни-
чество с бизнесом очень вы-
годно. 
— Мы получаем качествен-
ную продукцию, гарантии 
и снижаем расходы бюдже-
та, — пояснил он. 

Долгосрочный договор
Глава города также добавил, 
что внедрение практики за-
ключения контрактов жиз-
ненного цикла в разных сфе-
рах идет уже на протяжении 
10 лет. Благодаря таким кон-
трактам приобретаются ваго-
ны метро, электробусы, меди-
цинское оборудование и дру-
гая сложная техника, требую-
щая регулярного сервисного 
обслуживания.
В пресс-службе столичной мэ-
рии рассказали, что в 2022 го-
ду по сервисным контрактам 
жизненного цикла было заку-
плено более 42,4 тысячи ма-
лых архитектурных форм, 
включая детское игровое обо-
рудование — 10,9 тысячи еди-
ниц, спортивное оборудова-
ние — 3,8 тысячи единиц 

и уличную мебель — 27,7 ты-
сячи единиц.
В мэрии напомнили, что 
в программу создания каче-
ственной городской среды на 
2023 год вошло благоустрой-

ство 19 площадей, улиц, набе-
режных и 74 парков и знако-
вых объектов в жилых райо-
нах, более 1,6 тысячи дворов, 
163 территорий образова-
тельных учреждений, а также 

территорий, прилегающих 
к 63 транспортным объектам.

Спорт на подъеме
В своем телеграм-канале 
Сергей Собянин рассказал 

о продолжении активного 
развития спортивной инфра-
структуры.
— С 2010 года благодаря появ-
лению множества общедо-
ступных спортивных площа-
док число занимающихся 
спортом горожан выросло 
в 2,6 раза — до 5,48 миллиона 
человек. В Москве действуют 
29 015 спортивных зон, — от-
метил он.

Строим новые объекты
Среди основных задач на этот 
год, по словам мэра, — завер-
шение строительства 14 объ-
ектов спортивной инфра-
структуры. 
— Среди них — Ледовый дво-
рец «Кристалл» и Дворец 
спорта «Некрасовка», — поде-
лился планами глава горо-
да. — Дворец спорта в Некра-
совке готов на 90 процентов. 
Полностью завершим его 
строительство летом.
Уточняется, что новый спорт-
комплекс с современными за-
лами, бассейнами и ледовой 
ареной станет центром при-
тяжения для жителей густона-

селенного района на юго-вос-
токе города.
— В трехэтажном здании пло-
щадью более 21 тысячи ква-
дратных метров разместят 
12 функциональных зон. Жи-
телей ждут занятия по хоккею 
и фигурному катанию, плава-
нию, шахматам, хореографии 
и ритмической гимнастике, 
единоборствам, экстремаль-
ным видам спорта и скалола-
занию, — сообщил Сергей Со-
бянин. 
Помимо этого, будет завер-
шен капитальный ремонт 
91 объекта, текущий ремонт 
111 объектов и модернизация 
комплексов тренажеров и вор-
каута в парках и дворах.
В Москве на текущий год 
запланировано проведение 
20 тысяч физкультурных 
и спортивных мероприятий 
по единому календарю. В про-
шлом году, по данным мэрии, 
спортивный календарь был не 
менее насыщенным.
Сергей Собянин также объя-
вил о запуске портала и мо-
бильного приложения «Мо-
сковский спорт».

— Там по своим потребностям 
можно будет оперативно по-
добрать подходящие спортив-
ные площадки, тренеров и не 
пропустить анонс спортивных 
событий, — рассказал он.

Тест готовности
В столице также проводится 
добровольное тестирование 
граждан по выполнению нор-
мативов Всероссийского физ-
культурно-спортивного ком-
плекса «Готов к труду и оборо-
не» (ГТО). Сдать нормы мо-
жет любой желающий на базе 
12 городских центров тести-
рования.
— На интернет-портале ГТО 
зарегистрированы 951,6 ты-
сячи человек. В тестировании 
приняли участие 779 тысяч 
человек. Сдали нормативы 
и получили знаки отличия 
ГТО 368,7 тысячи человек, из 
них 43,8 процента — золотой, 
35 процентов — серебряный, 
21,2 процента — бронзо-
вый, — сообщили в пресс-
службе столичной мэрии.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Директор ГБУ «Культурный 
центр «Строгино» Артем Че-
глов рассказал «ВМ», как 
проходит его будний день 
и что он считает главным 
в своей работе.

Утро Артема Чеглова начина-
ется в 7 часов 30 минут.
— Да, подъем мой ранним не 
назовешь, и тому есть причи-
на. Дело в том, что я живу не-
далеко от работы, — говорит 
он. — Поэтому могу себе по-
зволить встать чуть-чуть по-
позже, чем большинство го-
рожан. В теплое время года 
моей утренней традицией 
становится пробежка, тем бо-
лее Строгино весьма распола-
гает к занятию спортом — 
здесь много удобных и разно-
образных беговых маршру-
тов. А вот зимой предпочитаю 
сварить себе черный кофе, 
посмотреть по телевизору но-
вости, настроиться на новый 
рабочий день. В целом лю-
блю, чтобы утро было разме-
ренным, неторопливым, при-
ятным.

Когда стрелки часов прибли-
жаются к 9 часам 30 минутам, 
Артем Александрович выхо-
дит из дома на работу.
— Мой путь занимает пять 
минут, — улыбаясь, говорит 
он. — И уже в 9 часов 35 минут 
открываю дверь «Культурного 
центра «Строгино». 
По словам директора центра, 
первое, что он делает, зайдя 
в кабинет, — это переодевает-
ся в «рабочую» одежду.
— Костюм для меня — это, на-
верное, худшее наказание, 
которое может быть, — при-
знается Артем Чеглов. — Не-
сколько пиджаков и костюм 
висят на работе для офици-
альных случаев. Вне рабочих 
стен предпочитаю практич-
ную и удобную одежду.
А рабочий день, по словам 
директора «Культурного цен-
тра «Строгино», начинается 
в 10 часов.
— Как правило, первая поло-
вина дня — работа с докумен-
тами. Далее проходят совеща-
ния с руководителями по на-
правлениям. Если в этом есть 

необходимость, то посещаю 
другие филиалы нашего цен-
тра, которые тоже находится 
в Строгине, — рассказывает 
Чеглов. — Для своих сотруд-
ников я доступен всегда, 
и дверь моего кабинета от-
крыта в прямом и переносном 
смысле.
Есть в расписании руководи-
теля и время, когда он встре-
чается с жителями района.
Сегодня Культурный центр 
«Строгино» — это обществен-
ное пространство площадью 
около шести тысяч квадрат-

ных метров. На этой террито-
рии разместились студии 
и кружки самых разнообраз-
ных творческих направлений: 
художественное, театраль-
ное, танцевальное, спортив-
ное, музыкальное и другие. 
Ежедневно в центр приходят 
на занятия люди самого раз-
ного возраста. Это и совсем 
юные москвичи, и люди по-
старше, и участники проекта 
«Московское долголетие». 
Культурный центр стал попу-
лярным и востребованным 
местом проведения и семей-

ного досуга жителей района. 
На сцене, оборудованной по 
последнему слову техники, 
постоянно проходят концер-
ты, спектакли, творческие 
встречи и другие интересные 
мероприятия. Для артистов 
и коллективов тоже созданы 
все условия — гримерные 
комнаты оборудованы всем 
необходимым, чтобы и подго-
товиться к выступлению, и от-
дохнуть после него. 
Артем Чеглов отмечает, что 
для него как для руководителя 
важно, чтобы все, кто пере-
ступает порог центра, чув-
ствовали себя здесь уютно 
и максимально комфортно. 
— Для меня очень важной со-
ставляющей деятельности на-
шего коллектива является кли-
ентоориентированность, — 
объясняет Артем Алексан-
дрович. 
Специально для этого в фойе 
центра лежит внушительная 
стопка анкетных листов, где 
каждый посетитель, ответив 
на ряд вопросов, может не 
только оценить качество ра-
боты этого центра, но и вне-
сти свои предложения и поже-
лания.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

14 февраля 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) общается с молодыми родителями 
Кристиной и Валерием Шишковыми и их дочкой Дианой на новой детской площадке. Малые 
архитектурные формы для детских и спортивных комплексов во дворах закупают по контрактам 
жизненного цикла

Памятник 
крестителю Руси — 
князю Владимиру 
Святославичу 
на Боровицкой площади

КРОМЕ ТОГО
Робостанция на ВДНХ приглашает всех желающих 
на выходных, 11 и 12 февраля, отметить День россий-
ской науки и Всемирный день робототехники. В про-
грамме запланированы мастер-классы, посвящен-
ные, например, инновациям, программированию, 
технологиям виртуальной и дополненной реально-
стей, и тематические лекции. Так, аэрокосмический 
инженер, научный сотрудник Музея космонавтики 
Никита Матасов расскажет, как устроены современ-
ные ракеты. Подробности на сайте робостанция.рф.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Украсим район 
яркими цветами

В Лианозове сейчас активно 
ведутся работы по уборке 
территорий района. Глава 
местной управы Елена Коле-
сова (на фото) рассказала 
«ВМ» о планах по преобра-
жению района на этот год.

По словам Елены Львовны, 
сейчас одна из главных тем 
в работе по благоустройству 
района — его санитарное со-
стояние, так как капризы по-
годы частенько преподносят 
коммунальщикам сюрпризы. 
Например, во время одного из 
недавних обходов пришлось 
проверить чистоту несколь-
ких дворов на Абрамцевской 
и Илимской улицах — больше 
всего беспокоила наледь на 
тротуарах.
— У нас круглосуточная систе-
ма мониторинга. Исходя из ее 
результатов понимаем, где 
нужно взять ситуацию с су-
гробами и льдом под особый 
контроль. Еще нам хорошо по-
могают жители — обращают-
ся, присоединяются к нашим 
субботним обходам. Ведь кто, 
как не они, знает о реальном 
положении дел, — рассказы-
вает глава управы.
По ее словам, Лианозово счи-
тается одним из самых не-
больших районов Северо-Вос-
точного округа, поэтому об-
становка там домашняя — 
большинство жителей знают 
друг друга в лицо. Так что та-
кую добрососедскую атмосфе-
ру важно и необходимо под-
держивать. А в ближайшее 
время управа начнет гото-
виться к весне — на носу уже 
март.
— Какие-то весенние заделы 
у нас проводились еще осе-
нью — клумбы мы засыпали 
опилками, чтобы цветы могли 
пережить морозы и радовать 
глаз в следующем сезоне, — 
отмечает Колесова. — Позже 
будем высаживать новые, по-
тому что какие-то территории 
в рамках благоустройства 
требуют дополнительного 
озеленения.
Кстати, в этом году Лианозово 
ждет масштабное преображе-

ние. Во-первых, это комплекс-
ное благоустройство шести 
дворов и, во-вторых, — от-
крытие фонтана, который 
очень ждут местные жители.
— О деталях говорить пока ра-
но, но я уверена, что измене-
ния очень понравятся живу-
щим здесь людям. Ведь все 
проекты мы всегда согласовы-
ваем с ними. У нас очень ти-
хий и зеленый район, поэтому 
наличие комфортных зон для 
отдыха очень важно, — под-
черкивает Елена Колесова.
Как рассказывает глава упра-
вы, она всегда старается сле-
довать общегородским тен-
денциям на вверенной ей тер-
ритории. С коллегами по 
округу они часто обменива-
ются опытом, наблюдают, как 
развиваются общественные 
пространства по всей Москве. 
Сама же Колесова предпочи-
тает проводить выходные на 
территории ВДНХ. 
— Приятно видеть, как такое 
важное историческое место 
идет в ногу со временем — ме-
ня всегда восхищают архитек-
турная составляющая пави-
льонов, наличие самых раз-
ных видов досуга — от прогул-
ки на колесе обозрения до 
посещения мастер-классов. 
В нашем Лианозовском парке 
мы стараемся тоже не отста-
вать от вводимых в городе 
новшеств, — говорит она.
А еще Елена Львовна уже не-
сколько лет занимается кон-
куром — одним из видов кон-
ного спорта. Поэтому являет-
ся частым посетителем сто-
личных ипподромов. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 11:23 Директор ГБУ «Культурный центр «Строгино» 
Артем Чеглов во время осмотра гримерок учреждения

Район Лианозово насчи-
тывает 85 тысяч местных 
жителей и занимает 82-е 
место в Москве по коли-
честву площади. На его 
территории расположено 
три парка — ландшафт-
ный заказник «Лианозов-
ский», Лианозовский парк 
и парк усадьбы Алтуфье-
во. Также в районе есть 
несколько скверов и про-
гулочных маршрутов.
В Лианозове хорошо раз-
вит наземный транспорт, 
а также расположено не-
сколько железнодорож-
ных станций — Марк и Ли-
анозово. А одной из бли-
жайших станций метро 
является «Алтуфьево».

справка

досье
Чеглов Артем Алексан-
дрович родился 5 авгу-
ста 1982 года. В 2005 го-
ду окончил социологи-
ческий факультет Мо-
сковского социального 
университета. 
Далее продолжил обу-
чение и в 2012 году по-
лучил диплом Москов-
ского университета Ми-
нистерства внутренних 
дел Российской Федера-
ции по специальности 
«экономист». 
Трудовую деятельность 
в сфере культуры начал 
в 2016 году в качестве 
заместителя начальника 
Управления координа-
ции общегородских 
программ Департамента 
культуры города Мо-
сквы.
В июле 2022 года был 
назначен на должность 
директора Государ-
ственного бюджетного 
учреждения культуры 
«Культурный центр 
«Строгино».
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Приятная прогулка 
по радиоволнам

В предстоящий понедельник 
отмечается Всемирный день 
радио. «ВМ» решила рас-
спросить руководителей сто-
личных структур и ведомств, 
слушают ли они радио и ка-
кие станции им по душе.

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, МИНИСТР 
СТОЛИЧНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ

В столице очень много воз-
можностей путешествовать 
по радиоволнам: пока едешь 
в машине, станций можно 
найти массу — от музыкаль-
ных до новостных. Кстати, 
радио могу слушать фоном 
только по ходу движения, от-
дельного времени под это нет. 
Отслеживаю преимуществен-
но федеральные и городские 
новости утром и днем. Для ме-
ня также важны звучащие экс-
пертные мнения. 

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Как говорили раньше, «хоро-
шая песня нам строить и жить 
помогает». Про хорошие но-
вости можно сказать то же са-
мое. Раньше в нашей семье 
радио было важнейшим ис-
точником информации — на-
равне с газетами. К нему при-
слушивались, под его переда-
чи делали утреннюю зарядку, 
завтракали и собирались на 
работу. Сейчас по пути на ра-
боту в приоритете деловые 
частоты, на которых звучат 
свежие новости. И повод рас-
сказать о некоторых из них 
дает наш столичный Строй-
комплекс. 

СЕРГЕЙ КРАСНОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ДЕПАРТАМЕНТА РАЗВИТИЯ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ КАВКАЗ РФ

Конечно, радио слушаю, но 
обычно в машине. Дома у ме-
ня не радио играет, а музыка 
из умной колонки. Но с уче-
том, что она подстраивается  
под предпочтения, можно ска-
зать, что это тоже радиостан-
ция, но индивидуальная. 
А вот в машине, за рулем, 
утром слушаю новости — под 
них интереснее начинать 
день. А вчером по дороге до-
мой предпочитаю радиостан-
ции, где крутят кавер-версии 
песен, так как мне нравится 
слушать новое звучание уже 
известных композиций. Либо 
слушаю джазовые станции — 
после работы хочется отдо-

хнуть, и такая музыка помога-
ет, настраивает на спокойный 
домашний вечер.

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

В подростковом возрасте лю-
била слушать «Русское радио». 
Это была хорошая возмож-
ность следить за музыкальны-
ми трендами. А еще, поскольку 
на этой волне транслирова-
лись всегда только русские 
песни, очень удобно было под-
певать. Сегодня иногда вклю-
чаю радио на компьютере в ре-
жиме прямого эфира. Чаще 
всего слушаю Like FM.

ДЕНИС СЕМЕНОВ
ПРЕЗИДЕНТ РОО ДЮСИФК 
ВОЗРОЖДЕНИЕ

Слушаю радио в основном 
в дороге в автомобиле. Радио-
станции выбираю разные — 
по настроению, какого-то 
особого предпочтения нет. 
Главное, чтобы были хорошая 
музыка и обязательно новост-
ной блок. 

РОБЕРТО ЛЕОНОВ 
ГЛАВА УПРАВЫ ЛОСИНООСТРОВСКОГО 
РАЙОНА 

К сожалению, во время рабо-
чих будней нет возможности 
включать радио — в машине 
всегда нужно быть на связи, 
так как поток звонков огром-
ный. А так, в свободное время, 
очень нравится слушать рок-н-
ролльные композиции по ра-
дио и электронную музыку. 
Конкретных любимых стан-
ций нет, так как стараюсь ло-
вить такие треки на самых раз-
ных волнах.    

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Очень люблю слушать класси-
ческую музыку. Иногда что-то 
включаю по настроению. 
Вспомнить, где именно, какая 
радиостанция и на какой вол-
не, не смогу. Да и, если честно, 
радио слушаю не так часто, 
как хотелось бы, так как всег-
да где-то нахожусь. А передви-
гаюсь я по району пешком.  

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, ДЖЕННИ 
САМОЙЛОВА, РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Москва реализует 
глобальные проекты
На этой неделе мэр Москвы Сергей Собянин на встрече 
с президентом России Владимиром Путиным рассказал 
о мегапроектах и ключевых программах, направленных 
на развитие столицы. Некоторые из них будут реализо-
ваны до конца текущего года.

Около пяти тысяч новых 
городских и домовых ука-
зателей установят
в 2023 году. 
— Благодаря созданию еди-
ной системы навигации мо-
сквичи и гости столицы мо-
гут быстро найти дорогу 
к ближайшей станции метро, 
Московского центрального 
кольца или Московского 
центрального диаметра, 
больнице, театру, школе или 
другому социально значи-

мому объекту, — отметил 
заммэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков. 

■
Вчера в Парке Горького 
объявили о начале мас-
штабной подготовки к но-
вому беговому сезону.
Занятия для бегунов будут 
проходить три дня в неде-
лю — по понедельникам, 
четвергам и пятницам в де-

вять часов утра и в семь ча-
сов вечера.
— Учить горожан будут про-
фессиональные спортсмены: 
Алексей Бордаков и Григо-
рий Степанов. Они пробежа-
ли десятки марафонов по 
всему миру, — рассказали 
в пресс-службе Парка Горь-
кого.
■
Вчера в Москве завершил-
ся цикл пробных единых 
государственных экзаме-

нов (ЕГЭ), которые школь-
ники впервые написали 
по всем предметам.
— На экзаменах воссоздали 
все процедуры настоящего 
ЕГЭ, чтобы дети смогли 
на собственном опыте по-
нять, что ждет их в конце 
учебного года. Ребята про-
демонстрировали хороший 
уровень подготовки, — рас-
сказала замглавы Департа-
мента образования и науки 
Москвы Олеся Лукашук. 

важно

Природные территории города облюбовали редкие животные 

В Москве с большим внима-
нием относятся к вопросам 
экологии. Специалисты на-
блюдают за появлением но-
вых и сохранением давно 
поселившихся на террито-
рии города видов. Не менее 
важными задачами также 
всегда были строительство 
новых домов и развитие тех-
нологий. 

Экология
«В 80–100 км от Москвы, на 
границе с Калининской обла-
стью, находится большое За-
видовское научно-опытное 
охотничье хозяйство — одно 
из лучших в стране.
Недавно охотоведы общества 
приступили к интересному 

опыту акклиматизации дико-
го кавказского кабана. Внача-
ле дикие кабаны отказывались 
от пищи и недоверчиво отно-
сились к выстроенному для 
них домику. Сейчас привыкли 
и чувствуют себя в новых усло-
виях отлично».
9 февраля 1936 года
В столице мож-
но увидеть мно-
го интересных, 
редких живот-
ных.
— Специалисты 
Мосприроды от-
мечают, что на 
природных тер-
риториях встре-
чаются дикие 
кабаны. Их за-
мечали в Битцевском лесу, 
природно-историческом пар-
ке «Москворецкий», в зеле-
ных массивах ТиНАО, — гово-
рится на официальном сайте 
мэра Москвы. 
5 июля 2020 года

■
Большие планы
«Вчера пленум Горисполкома 
закончил обсуждение плана 
столицы на 1935 год. Один из 
центральных вопросов вче-
рашнего обсуждения — жи-
лищное хозяйство и строитель-

ство. Пленум ре-
шил продолжить 
начатую в про-
шлом году по-
стройку 10 но-
вых муници-
пальных домов, 
площадь кото-
рых превысит 
34 000 квадрат-
ных метров».
14 февраля 1935 года
В столице пла-

нируется построить не менее 
8,5 миллиона квадратных ме-
тров недвижимости в течение 
2023 года.
— Мы не гонимся за рекорда-
ми ради цифр, но действитель-
но каждый год превышаем на-

меченные планы. Уверен, 
в этом году план выполним, — 
сказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев.
6 января 2023 года

■
Технологии
«На Северном вокзале закон-
чена установка первой биле-
топечатной машины, полу-
ченной из-за границы. Маши-
на установлена в пригород-

ном зале и будет обслуживать 
все кассы пригородного сооб-
щения. 
Сегодня билетопечатная ма-
шина будет испытываться. 
Она сможет изготовлять до 
100 000 билетов в день».
11 февраля 1935 года
На турникетах столичного ме-
тро протестируют систему бы-
стрых платежей.
Мы продолжаем внедрять рос-
сийский цифровой сервис 
оплаты — систему быстрых 
платежей — в городском 
транспорте. Сейчас в кассах 
всех открытых станций БКЛ 
и приложении «Парковки Рос-
сии» работают два пилотных 
проекта по СБП. Теперь начи-
наем тестирование с пассажи-
рами на турникетах метро, — 
рассказал заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов.
30 января 2023 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

22 мая 1974 года. Егерь-волчатник и охотовед с волчатами, 
которых нашли в Московской области

наш век
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Результат благоустройства — безопасность

Сегодня парк «Яуза» ежеме-
сячно посещает миллион мо-
сквичей, а после завершения 
проекта прирост посетителей 
составит порядка 30 процен-
тов. Вчера такие показатели 
были озвучены на заседании 
общественного совета парка. 

В следующем году парк «Яуза» 
отметит свой первый юби-
лей — пять лет с момента об-
разования. В 2019 году разроз-
ненные, неухоженные и зача-
стую даже непроходимые тер-
ритории вдоль Яузы решили 
объединить в единый пеше-
ходный маршрут со всей со-
путствующей современному 
парку инфраструктурой. 
На заседании общественного 
совета парка, куда, помимо ад-
министрации и представите-
лей власти, входят и активные 
местные жители, представили 
результаты проведенной рабо-
ты. Причем проектировщики 
не просто поделились краси-
выми картинками из разряда 
«было-стало» — они пошли 
дальше. Главный архитектор 
парка Кирилл Теслер расска-
зал об исследовании, по ре-
зультатам которого прирост 
посещаемости парка в 2022 
году по сравнению с 2018 го-
дом составил 17 процентов, 
количество коротких прогу-
лок выросло на 15 процентов. 
— Это достаточно скромная 
цифра, потому что она распре-
деляется на всю территорию 
парка. А сейчас реализовано 
только 60 процентов проекта. 
Когда мы закончим благо-
устройство всего парка, ожи-
дается, что общее количество 
посещений вырастет пример-
но на 30 процентов, — сказал 
Кирилл Теслер. 
Параллельно с преображени-
ем поймы Яузы увеличивается 
и число представителей мало-
го бизнеса, желающих от-
крыть кафе или небольшой 
магазинчик в парке или рядом 
с ним. Более того, по словам 
Кирилла Теслера, растет и сто-
имость квадратного метра жи-
лья по соседству.  
— Когда появляется информа-
ция о благоустройстве того 
или иного участка парка, рез-
ко увеличивается стоимость 
жилья, прилегающего к этому 
участку. Это говорит о том, что 
временные неудобства, когда 
проходят строительные рабо-
ты, оборачиваются для жите-
лей экономическим эффек-
том, — отметил Теслер. 
В современном понимании 
парк — это не просто пешеход-
ные дорожки, проложенные 
по зеленой территории горо-

да. Парк должен стать самоце-
лью прогулки, а не просто 
транзитным участком. Для 
этого, как рассказал директор 
парка Александр Сапронов, 
здесь создается необходимая 
для посетителей инфраструк-
тура для сезонных видов спор-
та и отдыха, устанавливают 
небольшие кафе, поддержива-
ют всевозможные спортивные 
активности. Так, в 2022 году 
занятия различных кружков 
и секций в парке 
посетили около де-
вяти тысяч чело-
век, занятия в рам-
ках проекта «Мо-
сковское долголе-
тие» — свыше 
шести тысяч чело-
век. Общее ежеме-
сячное количество 
посетителей парка 
к началу 2023 года 
уже превышает 
миллион человек. 
На территории парка высади-
ли 10 тысяч квадратных ме-
тров цветников, 184 тысячи 
растений. За некоторыми из 
них, например, за 300-летним 
дубом, ведется особое наблю-
дение. На заседании обще-
ственного совета предложили 
высадить в парке некоторые 
сорта благоухающих цветов 
и растений и создать специ-
альные ароматические зоны. 
Одним из наиболее крупных 
и масштабных проектов 
в рамках создания парка ста-

нет благоустройство участка 
на Сельскохозяйственной 
улице и создание там конно-
спортивного центра, где жи-
телей будут обучать верховой 
езде, проводить сеансы иппо-
терапии. 
Отдельным направлением 
развития территории парка 
изначально было обеспече-
ние ее безопасности. Местные 
жители вспоминают, что еще 
несколько лет назад ходить по 

этим местам не хотелось не 
только из-за отсутствия осве-
щения и стихийности марш-
рутов, но и из-за того, что «ди-
кость» территории привлека-
ла сомнительных личностей. 
Сейчас же ситуация карди-
нально поменялась. 
В угоду безопасности при-
шлось и кое-чем пожертво-
вать, к примеру, мангальной 
площадкой. Раньше в теплое 
время года те, кто решил про-
гуляться вдоль Яузы и ощу-
тить природные ароматы, 

которых порой так не хватает 
в городе, чувствовали лишь 
запах жареного мяса, от кото-
рого было никуда не скрыть-
ся. Местные активисты вспо-
минают, что изначально жи-
тели оценили идею создания 
мангальной зоны, но оказа-
лось, что далеко не все умеют 
прилично отдыхать на приро-
де и вместо уютных семей-
ных пикников зачастую при-
ходилось наблюдать пьяный 
дебош. При создании парка 
«Яуза» было решено отка-
заться от мангалов. Парк кру-
глосуточно патрулирует ох-
рана. Как результат — то-
тальное снижение фактов 
преступлений и правонару-
шений. 
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников, воз-
главляющий общественный 
совет парка, отметил, что 
в планах на год — проведение 
всевозможных культурных 
и спортивных мероприятий. 
— Скоро откроем наш 
«МУЗеон Шапошникова». Уже 
готовим сюрпризы — «разба-
вим» музыкальные вечера теа-
тральными постановками, — 
сказал Алексей Шапошников. 
Юбилей — пятилетие — парк 
«Яуза» отметит в августе 
2024 года. Тем не менее мас-
штабную праздничную про-
грамму начинают разрабаты-
вать уже сейчас. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 

Вчера 14:43 Директор парка «Яуза» Александр Сапронов во время обхода территории. 
В следующем году парк отметит свой первый юбилей — пять лет с момента образования

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Вскоре парк 
откроет 
большой центр 
конного спорта

МЕТРОПОЛИТЕН

ТРАНСПОРТНЫЕ МЕГАПРОЕКТЫ В 2023 ГОДУ: БОЛЬШАЯ КОЛЬЦЕВАЯ ЛИНИЯ МЕТРО, 
МОСКОВСКИЕ ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ДИАМЕТРЫ И СКОРОСТНЫЕ ХОРДЫ

0

200

Станций метро 
в 2011 году

Станций метро 
в 2022 году

150

50

250

185

Фармацевтический кла-
стер в Зеленограде
Сейчас там работают 6 про-
изводств. К 2028 году их 
число вырастет до 15

Индустриальный парк 
«Руднево» 
Его ядром станет Феде-
ральный центр беспилот-
ных авиационных систем

Электромобилестроение
На заводе «Москвич» 
будут выпускать электро-
мобили, электрогрузовики 
и необходимые батареи

МОСКВА ПЕРЕЖИВАЕТ НОВУЮ ИНДУСТРИАЛИЗАЦИЮ

РАЗВИВАЮТСЯ ДЕЙСТВУЮЩИЕ 
И СОЗДАЮТСЯ НОВЫЕ 
ПРОИЗВОДСТВА

По материалам мэрии Москвы

70%
парка поездов обновили. 
Начиная с 2011 года 
метрополитен получил 
4157 современных вагонов
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Сейчас время 
думать о своих 
Секретарь правления Союза 
писателей России Алексей 
Шорохов (на фото) отпра-
вился добровольцем в зону 
СВО. Корреспондент «ВМ» 
побеседовал с ним.

Алексей Алексеевич, однажды 
вы писали, что в судьбе Дон-
басса участвуете 
словом с 2013 года, 
а делом — 
с 2015 года. Почему 
вам небезразлична 
судьба народа Дон-
басса?
Мне небезразлич-
на судьба русского 
народа везде, где 
бы он ни жил. Это естествен-
но, когда русский писатель за-
ботится о судьбе своих со-
граждан. А после чудовищно-
го геноцида нашего народа 
в ХХ веке я считаю, что сегод-
ня не время размышлять 
в привычных русскому интел-
лигенту категориях «о судь-
бах мира». Время думать 
о своих.
Как ваши друзья, близкие при-
няли новость о том, что вы от-
правляетесь в зону СВО?
Друзья восприняли спокойно, 
как естественное продолже-
ние того, что я делал всегда.
С родными, прямо скажем, 
сложнее. Они беспокоились, 
но, думаю, тоже ждали от ме-
ня подобного. В зону СВО 
я впервые попал в марте 
2022 года. В качестве военко-
ра и волонтера в общей слож-
ности провел там с перерыва-
ми больше двух месяцев. Ведь 
проект помощи фронту «Бу-
ханка» для Донбасса», кото-
рый мы организовали с поэ-
том Игорем Паниным, требо-
вал практически ежемесяч-
ных командировок в зону 
СВО. А в 2023 году я отправил-
ся добровольцем непосред-
ственно в действующее под-
разделение ВС РФ.
Что входит в ваши обязан-
ности?
Я состою в добровольческом 
отряде спецназначения в долж-

ности заместителя командира 
отряда по политической рабо-
те. В мои непосредственные 
обязанности входит работа 
с личным составом, со СМИ, 
информационная безопас-
ность подразделения.
Какие боевые задания оказа-
лись самыми сложными?

Могу говорить 
только о прошлых 
командировках. 
Самые жаркие ме-
ста были под Харь-
ковом весной 2022 
года. Были и, увы, 
до сих пор остают-
ся горячими участ-
ки фронта под Гор-

ловкой, пригороды Донецка. 
Вам удается писать в зоне СВО? 
Увы, если кто-то ищет вдохно-
вения на войне — могу разо-
чаровать: оно одолевает чаще 
тех, кто штурмует рюмочные 
в Москве и Питере. Война — 
это работа. И ее надо делать 
хорошо, с полной самоотда-
чей. За все время проведения 
СВО я написал всего пять-
шесть стихов, не более.
Какие события могли бы войти 
в основу ваших будущих про-
изведений?
Мне интересны прежде всего 
люди, которые здесь живут 
другой, более осмысленной, 
хотя зачастую и более корот-
кой жизнью.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Что теперь стоит во главе угля
Вчера Министерство энерге-
тики России представило 
проект концепции реформы 
угольной промышленности 
в Донецкой и Луганской на-
родных республиках. 

Проект направлен на повыше-
ние рентабельности отрасли 
и привлечение в нее новых 
инвестиций. Министр энерге-
тики РФ Николай Шульгинов 
уже успел отметить, что к на-
стоящему времени в ДНР за-
вершена часть восстанови-
тельных работ на 17 подстан-
циях и 29 высоковольтных 
линиях электропередачи, 
а также запущена газораспре-
делительная станция и по-

строены два газопровода-пе-
ремычки протяженностью 
около 20 километров. Это да-
ло возможность подключения 
к газоснабжению около 14 ты-
сяч потребителей. 
Юрист Андрей Крупский счи-
тает, что вектор, связанный 
с восстановлением жизни 
и использованием тех ресур-
сов, которые существуют на 
присоединенных территори-
ях,  будет продолжаться весь 
2023-й и следующий годы.
— В республиках есть боль-
шой капитальный фонд, — 
сказал Крупский. — На этих 
территориях работало много 
предприятий. Сейчас это все 
бесхозно и не используется. 

И не создает ни ценности, ни 
рабочих мест для людей, кото-
рые там находятся. 
По мнению Андрея Крупско-
го, нормальную жизнь граж-
дан в республиках можно вос-
становить полностью только 
после того, как будет налажен 
весь рабочий процесс.
— Но для всех инструментов 
нужны правовые гарантии, 
считает он. — Предприятия 
могут быть заново запущены. 
Угольная промышленность 
всегда была приоритетной, 
и логично, что идет фокус на 
них. Нужно активно зани-
маться их развитием. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Пятислойные спальники спасут 
от тепловизоров противника
Московская предпринима-
тельница Ольга Косец 
(на фото) запустила произ-
водство уникального тексти-
ля для бойцов — участников 
специальной военной опера-
ции. Среди них — спальные 
мешки, незаметные для теп-
ловизоров врага. 

Производство, нацеленное 
раньше на выпуск детской 
одежды, оперативно переори-
ентировали на военные нуж-
ды. Комплекты постельного 
белья, армейские дождевики, 
балаклавы и спальные мешки 
шьют быстро. Образцы разра-
ботали в столице. Среди нови-
нок текстильной фабрики — 
пятислойное одеяло, укутав-
шись на ночевку в которое, 
бойцы не рискуют быть обна-
руженными с помощью теп-
ловизоров противника.
— Даже в военно-полевых ус-
ловиях хочется хотя бы мини-
мального комфорта, — отме-
чает Ольга Косец. — Надеем-
ся, что наши разработки по-
могут фронту и бойцам. 
Выдерживать пятислойные 
армейские одеяла и спальни-
ки могут и отрицательные 

температуры. Впереди изде-
лия ждет дополнительная 
проверка на полигонах. Но на 
производстве уверяют, что 
фольгированная прослойка 
уже показала себя в деле — че-
ловек под таким укрытием 
остался незамеченным для 
тепловизоров.
— Мы хотим поспособство-
вать тому, чтобы у нас было 
как можно меньше человече-
ских потерь. Для пошива 
спальников и пятислойных 
одеял используем новейшие 
ткани, — продолжает она.
В планах — нарастить выпуск 
нужных «расходников» для 
нашей армии: подшлемни-
ков, постельного белья, носи-

лок и других атрибутов, столь 
необходимых в полевых усло-
виях.
В настоящее время многие 
люди готовы помогать нашей 
армии, участвуя в том числе 
в гуманитарных сборах. Сре-
ди нужд подразделений мож-
но выделить закупку теплой 
одежды и обуви, дизельных 
генераторов, медицинских 
аптечек, телефонов, ноутбу-
ков и другого. В столице уз-
нать о сборах можно в пунк-
тах гуманитарной помощи 
«Москва помогает».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Маскировка защитит военных, 
обереги поднимут боевой дух 
Жители САО вносят свой 
вклад в проведение спец-
операции на Украине. Они 
начали плести маскировоч-
ные сетки для солдат.

Прямо посередине комнаты, 
которую занимает общество 
инвалидов САО, стоят рамы 
для изготовления маскиро-
вочных сетей. Около стены — 
бильярдный стол. Он завален 
мешками с тканевыми заго-
товками внутри. Около им-
провизированных «станков» 
терпеливо трудятся несколь-
ко женщин. Они вплетают 
в растянутую сеть зелено-ко-
ричневые лоскуты. В углу 
в растянутую прямо на сту-
льях сеть вставляют шнуры, 
которые в конечном счете 
придадут изделию нужную 
форму.
По словам руководителя орга-
низации Юлии Березиной, ме-
ста в помещении уже не хвата-
ет. Вместо проведения выста-
вок и концертов сотрудники 
общества и подопечные бро-
сили все свои силы на столь 
необходимое сейчас дело. 
«Производство» началось по 
инициативе волонтеров, жи-
телей САО. 
— Добровольцы сказали, что 
на фронте таких сетей очень 
не хватает. А у нас как раз был 
материал для основы, — гово-
рит Юлия Березина. — За сут-
ки мы нашли мастера, кото-
рый умеет делать маскиро-

вочные сети. И сразу присту-
пили к работе. 
Правда, по словам Юлии Бе-
резиной, первый «блин» все 
же вышел комом. 
— У нас были белые лоскуты. 
Мы их и пришили, — продол-
жает она. — Но оказалось, что 
нужна специальная ткань. Те-
перь мы ее закупаем на по-
жертвования. Все пошло по 
накатанной.  Мы централизо-
ванно закупаем ленту «Окс-
форд». Мы делали белые сети, 
но сейчас переключились на 
осенний вариант. За одни сут-
ки такой «цех» может «выпу-
скать» до трех сетей размером 
три на шесть метров. 

— Время работы не ограниче-
но, — поделилась одна из ра-
ботниц Мария Филатова. — 
Я, например, плету сети по 
четыре часа в день. Потом на-
чинают уставать руки. Нужно 
помогать фронту. Мой сын 
Алексей сейчас находится где-
то в зоне боевых действий. 
Я очень жду, что все скоро за-
кончится. Жду нашу победу.
Помимо маскировочных се-
тей, волонтеры делают куклы-
обереги.
— В них мы вкладываем мо-
литву, — рассказывает Юлия 
Березина. — Это большая пси-
хологическая поддержка для 
солдат. 
Не остаются в стороне и жи-
тели. Каждый день они при-
носят сладости, постельное 
белье, вязаные вещи для 
бойцов. 
— А я связала жилет. Ребятам 
пригодится, — рассказыва-
ет москвичка Наталья Рубцо-
ва. — Я и сама — офицер за-
паса, но, к сожалению, не мо-
гу уже участвовать в боевых 
действиях в силу возраста. Так 
что помогаю нашим защитни-
кам таким незамысловатым 
делом.
Вся продукция, собранная 
в стенах общества инвалидов 
САО, отправляется бесплатно 
и адресно на фронт — в кон-
кретные подразделения Рос-
сийской армии. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера 11:44 Волонтеры Екатерина Добронравова (слева) и Екатерина Бородина вплетают 
лоскуты ткани в основу маскировочной сети, которую потом отправят на фронт

Оружие Запада не поможет 
врагу достичь его целей

8 февраля 12:35 Российские саперы продолжают работать на заводе «Азовмаш», который находится в Мариуполе. Там по-прежнему находят неразорвавшиеся снаряды, 
которые выпустили по предприятию и находящимся там людям украинские националисты

 По его словам, цели спецопе-
рации все равно будут достиг-
нуты.
— Принципиально эти дей-
ствия не изменят траекторию, 
по которой идет наша страна 
в плане достижения своих це-

лей, поставленных в рамках 
СВО, — сказал Дмитрий Пе-
сков. — Действия Запада 
только затягивают конфликт 
и делают его более болез-
ненным и мучительным для 
Украины. 
Он добавил, что Америка кон-
статирует политическую во-
лю расширять вовлеченность 
в конфликт. Таким образом, 
в нем уже задействованы Ве-
ликобритания, Германия 
и Франция.
— Постепенно исчезает грань 
между косвенной и прямой 
вовлеченностью. Для нас, ко-
нечно, важно, что США сохра-
няют свой враждебный на-
строй в отношении нашей 
страны, США воспринимают 
нас как противника, — под-
черкнул Песков.
Тем временем бои в зоне про-
ведения СВО продолжаются. 
Националисты, поддерживае-
мые Западом, продолжают 

атаковать мирное население 
Донбасса. Например, из-за об-
стрелов ЛНР погиб один мир-
ный житель. Еще один чело-
век ранен.
— Со стороны вооруженных 
формирований Украины за-
фиксировано два обстрела по 
населенным пунктам Писа-
ревка и Новодружеск с приме-
нением РСЗО HIMARS и ар-
тиллерийского орудия кали-
бра 155 миллиметров, — про-
комментировали в предста-
вительстве ЛНР в Совместном 
центре контроля и координа-
ции вопросов, связанных с во-
енными преступлениями 
Украины.
На заводе «Азовмаш» в Мари-
уполе продолжается работа по 
разминированию террито-
рии. Наши саперы продолжа-
ют находить там неразорвав-
шиеся украинские снаряды.
А в Кременной киевские бое-
вики минируют свои позиции 

и технику. Они готовятся к от-
ступлению из города, сооб-
щил подполковник Народной 
милиции ЛНР в отставке Ан-
дрей Марочко.
— Покидая свои позиции 
в районе населенного пункта 
Кременная, военнослужащие 
вооруженных формирований 
Украины начали активно 
устанавливать в большом ко-
личестве как противопехот-
ные, так и противотанковые 
минные заграждения, — со-
общил Марочко. 
Он добавил, что боевики ми-
нируют даже тела убитых со-
служивцев.
Националисты продолжают 
зверствовать и по отношению 
к российским военноплен-
ным. Вчера в соцсетях опубли-
ковали видео, на котором вид-
но, как украинский боевик 
расстреливает нашего солда-
та, который сдался в плен. Ря-
дом с ним лежат еще два тела.

— Украинский неонацизм 
снова продемонстрировал 
свое звериное лицо. Расстрел 
обездвиженного военнослу-
жащего с особой жестоко-
стью — еще одно подтвержде-
ние того, что против нас вою-
ют настоящие хладнокров-
ные убийцы, которым не 
знакомо такое понятие, как 
гуманизм, — заявила по это-
му поводу омбудсмен ЛНР 
Виктория Сердюкова.
Факт расстрела российского 
солдата уже расследует След-
ственный комитет РФ. Со-
трудники ведомства устано-
вят все обстоятельства прои-
зошедшего и дадут им уголов-
но-правовую оценку. 
— Будет установлен круг лиц, 
причастных к совершению 
преступления, — отметили 
в пресс-службе Следственного 
комитета России.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Вчера пресс-
секретарь пре-
зидента России 
Дмитрий Песков 
заявил, что по-
ставки оружия 
Киеву не изме-
нят исход спец-
операции 
на Украине.

спецоперация

Российские разведчики умеют 
побеждать без потерь

Министерство обороны об-
народовало новые истории 
подвигов наших военно-
служащих, борющихся 
с неонациз мом на Донбассе.

Спас раненых товарищей
Прапорщик Юрий Власов слу-
жит старшим техником гау-
бичной самоходно-артилле-
рийской батареи. В ходе на-
ступления на позиции укра-
инских националистов бата-
рея Власова поддерживала 
огнем нашу пехоту. Против-
ник пытался вести контрбата-
рейную борьбу и смог обстре-
лять позиции наших артилле-
ристов. Несколько воинов 
были ранены. Власов, несмо-
тря на продолжавшийся об-
стрел, поспешил на выручку 
товарищам и смог вынести 
всех раненых одного за дру-
гим в безопасную зону, где 
передал их медикам. Благода-
ря быстрым и бесстрашным 
действиям Власова товарищи 
были спасены.

Вычислили позиции 
радикалов
Старший сержант Вадим Аку-
лов во главе разведгруппы 
проводил осмотр местности 
на направлении действий на-
ших войск. Разведчики обна-
ружили замаскированные по-
зиции боевиков киевского ре-
жима. Акулов решил атако-
вать их. Вместе с товарищами 
он сумел незаметно подо-
браться к противнику и от-
крыть внезапный огонь 
с близкого расстояния. Часть 

неонацистов была уничтоже-
на, а остальные отступили. 
Организовав оборону захва-
ченной позиции, наши раз-
ведчики отразили контратаку 
боевиков. Но противник по-
пытался сдержать продвиже-
ние россиян артобстрелом. 
Акулов вычислил позицию 
наб людателя — корректиров-
щика врага и навел на него 
огонь нашей артиллерии. Бой 
был выигран, враг отступил.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru 

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о солдатах, проявляю-
щих мужество во время спецоперации. Герои рубрики показывают, что традиции 
гвардейских дивизий Великой Отечественной и в современной Российской армии 
чтятся свято. 

2 3

У армейских спальников
и одеял несколько слоев. 
Первый — влагоотталки-
вающий и ветрозащит-
ный. Состоит из прочных 
материалов и создает вну-
тренний климат для поль-
зователя. Еще как мини-
мум три слоя рассчитаны 
на походные условия. 

кстати

ЮЛИЯ ЧЕРНЯКОВА
ОРГАНИЗАТОР ПРОИЗВОДСТВА 
МАСКИРОВОЧНЫХ СЕТЕЙ В ОБЩЕСТВЕ 
ИНВАЛИДОВ САО

Все началось с того, что мы 
начали отправлять гуманитар-
ную помощь в Херсон. А потом 
захотелось помочь больше. 
Я написала в префектуру Се-
верного округа Москвы — 
мол, нужна помощь в органи-
зации. Мое письмо попало 
в общество инвалидов САО. 
Там уже мы решили делать 
маскировочные сети. Перед 
отправкой мы выходим напря-
мую на командование ча-
стей — для надежности. 
Не хотим, чтобы груз оказался 
по другую сторону фронта. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 16:06 Танкисты ЦВО отрабатывают боевые задачи 
на модернизированных танках Т-80БВМ (1) Прапорщик 
Юрий Власов (2) Старший сержант Вадим Акулов (3) 
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досье
Алексей Шорохов ро-
дился 8 ноября 1973 го-
да в Орле. Окончил Ор-
ловский государствен-
ный университет имени 
И.С. Тургенева и Лите-
ратурный институт име-
ни А.М. Горького.
С 1994 года публикуется
в крупных изданиях Рос-
сии, С 2005-го — за ру-
бежом.  
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Особенности 

По словам вице-президента Российской ассо-
циации политических консультантов Андрея 
Максимова, частные военные компании — яв-
ление совсем не новое. 
— С 1960-х по 1990-е годы подавляющее коли-
чество военных конфликтов в Африке вели 
именно ЧВК, особенно европейские и амери-
канские. Даже Северная Корея поставляла на 
южный континент своих бойцов из элитных 
спецподразделений, которые помогали в борь-
бе с иностранными вторжениями и не допуска-
ли военных переворотов, — рассказал Макси-

мов. — Те же войны в Ираке и Иране велись 
с помощью ЧВК. Это стало стандартной истори-
ей, когда ветераны боевых действий хотят под-
заработать и идут «работать» в подобные ком-
пании. 
Постепенно ЧВК появились и в России. Самый 
яркий пример — компания «Вагнер». В ней то-
же собраны ветераны боевых действий. Однако 
частично организация функционирует как со-
временный штрафбат, давая возможность 
осужденным пройти реабилитацию на поле боя 
взамен на уменьшение своего срока. 
— Во всем мире всегда существовали люди, 
имеющие склонность к насилию, — отметил 
Максимов. — Поэтому, на мой взгляд, хорошо, 
если они находят применение своим навыкам 
в рядах профессиональной армии. Часто эти 
люди не успевали поступить на службу — со-
вершали преступления раньше и попадали 
в тюрьму. Но даже при вербовке заключенных 
и отправке их в зону проведения спецоперации 
говорить о полной реабилитации сидельцев 
перед возвращением на свободу нельзя. Целе-
сообразнее, если бы они продолжали служить 
в рядах ЧВК, могли бы получать необходимую 
дозу адреналина и не приносить вреда граж-
данскому обществу. 
На данный момент ЧВК «Вагнер» стала полити-
ческой силой в России и страшилкой для стран 
Запада, которые используют образ «жутких 

Вчера основатель частной военной компании «Вагнер» Евгений Пригожин сообщил о прекращении набора заключенных. Корреспондент «ВМ» выяснил, 
как в России появились подобные организации, кто привлекается к службе в их рядах, почему сегодня бойцы ЧВК конкурируют с регулярной армией страны

и чем от нее отличаются.

Солдаты частной фирмы хорошо экипированы, вооружены и имеют свою тактику ведения боя 

Эффект «Вагнера» 

Детище Евгения 
Пригожина 
стало 
страшилкой 
для западных 
стран 

■ США признали ЧВК «Вагнер» «трансна-
циональной преступной организацией». 
Этот статус, присвоенный американским 
минфином, ставит русскую военную ком-
панию в один список с уже находящимися 
там итальянской каморрой, японской 
якудзой, сальвадорской MS-13 и другими 
криминальными группировками.
■ После 2003 года личный состав частных 
военных компаний США принимает 
участие в войне в Ираке. В 2003 году чис-
ленность «контрактников» составляла 
10 процентов от общего количества 
военных США. В общей сложности 
с 2003 по 2010 год в Ираке действовали 
до 200 тысяч сотрудников 400 амери-
канских частных охранных и военных 
 компаний.
■ Самые известные ЧВК в мире — амери-
канские Triple Canopy, L-3 MPRI, Custer 
Battles и Academi (до 2010 года Xe Services, 
а до этого известная как Blackwater); бри-
танская Aegis Defence Services. В России, 
помимо «Вагнера», в разные годы дей-
ствовали ЧВК «Славянский корпус», 
«Мар», «Ястреб». 

ФАКТЫ

точка зрения

Грозную силу нужно 
контролировать 

На мой взгляд, ЧВК «Вагнер» — это ско-
рее политическая организация, которая 
в один момент теоретически может 
предъявить претензии на государствен-
ную власть в стране. Вероятность такая 
есть, ведь это частная компания, работаю-
щая в интересах бизнеса. Пользу она мо-
жет принести, только пока будет нахо-
диться под жестким контролем государ-
ства. Пока на рынке есть одна такая ком-
пания, она будет сотрудничать, никуда 
не денется. Увеличивать же масштаб 
такой структуры или создавать новые 
можно, однако необходимо иметь гаран-
тии, что они будут лояльны власти и не по-
стараются установить свое собственное 
руководство в стране, как это было 

в 1990-е годы. 
ЧВК могут стать удар-
ной силой на фронте, 
и не только на Украи-
не, потому что у них 
есть ресурс. Но надо 
учитывать, что это 
не аккуратный скаль-
пель, а большой мо-
лот, удары которого 
следует контролиро-
вать. «Вагнер» спосо-
бен приблизиться 
по масштабам своего 
влияния даже к орга-
нам госвласти. В таком 
случае, надо полагать, 
возникнут сложности, 

ведь в стране будет две власти. С государ-
ственной армией «вагнеровцы» никогда 
не сравнятся по количеству, однако могут 
взять качеством. На данный момент эта 
компания создает свою самостоятельную 
военно-экономическую структуру. Нужно 
ограничивать ее деятельность рамками 
имеющегося законодательства. После 
спецоперации будет важно, в каком со-
стоянии из этой ситуации выйдет Россия. 
Если она будет достаточно крепкой, 
то ЧВК «Вагнер» не будет опасна, однако 
если страна будет сильно измотана и осла-
блена, могут возникнуть риски. Контроли-
ровать данную организацию надо всегда, 
ведь в современном государстве по опре-
делению не может и не должно быть са-
мостоятельной военной силы, кроме госу-
дарственной, способной что-то решать. 

Мотивированность 
приводит к результату

ЧВК «Вагнер» еще до спецоперации дока-
зала свою эффективность в Сирии. Уро-
вень подготовки солдат этой компании 
очень достойный. Мне случалось видеть
в 1980-е годы, как ведется максимально 
эффективная подготовка бойцов в странах 
Востока палестинскими инструкторами. 
И если наши мобилизованные солдаты 
сейчас спокойно проползают под колючей 
проволокой на полигоне, значит, в свое 
время в процессе военной подготовки 
инструктор стрелял рядом с бойцом, 
но не ранил его. В итоге еще до боя чело-
век уже психологически был готов к об-

стрелу, поэтому мог 
быть эффективным 
в первом же столкно-
вении с врагом. Эту же 
тактику преодоления 
своих страхов исполь-
зуют при подготовке 
своих солдат инструк-
торы ЧВК «Вагнер». 
Компания имеет своих 
артиллеристов, танки-
стов, летчиков и дру-
гих военных специа-
листов. И это интерес-
ный подход, ведь 
возникает альтерна-
тивная армия. Появле-
ние в России ЧВК 

ведет к конкуренции между силовыми 
структурами и всегда привносит позитив-
ную тенденцию, направленную на посто-
янное развитие военной подготовки. 
На мой взгляд, стоит изменить законода-
тельство и легализовать частные военные 
компании. Конкуренция армии будет 
только на пользу. На данный момент взя-
тие Соледара и бои за Артемовск в том 
числе доказывают эффективность солдат 
ЧВК «Вагнер», ведь их бросают на слож-
ные участки столкновения, где приходит-
ся штурмовать позиции противника прак-
тически в лоб. Надо отметить, что в подоб-
ные организации, в отличие от ЧВК других 
стран мира, люди приходят идеологиче-
ски мотивированными и сражаются про-
тив врага за свою страну. Зарубежные же 
компании не имеют этой черты, поэтому их 
результаты на порядок ниже. Думаю, в бу-
дущем будет написана отдельная история 
о вкладе этих отважных бойцов в победу 
над украинским национализмом. 

Мнение колумнистов может 
не совпадать с точкой зрения редакции 
«Вечерней Москвы»
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разведки, отмечают, что подразделения компа-
нии продолжают атаку до тех пор, пока цель не 
будет достигнута. А если штурм проваливается, 
то отступление разрешено только ночью, — от-
метил Сергеев. — ЧВК «Вагнер» использует мо-
бильные группы до 10 человек, разбитые на 
боевые двойки или тройки. В такой группе всег-
да есть пулеметчик, гранатометчик и снайпер. 
И они получают разведданные в режиме он-
лайн с помощью БПЛА. 
Эксперт отметил, что бойцы «Вагнера», как пра-
вило, наступают волнами: в первой идут мо-
бильные подразделения, а затем — тяжело во-
оруженные, использующие тепловизоры, про-
тивотанковые установки и другую технику. 
— Эту тактику сейчас принимают на вооруже-
ние и подразделения Минобороны. Однако еще 
один аспект успеха ЧВК заключается в их иде-
ально отработанной системе управления под-
разделениями и связью, благодаря которой 
штабы получают оперативную информацию об 
обстановке на фронте и быстро принимают 
стратегические решения, — заявил Сергеев. — 
Скорость реакции ошеломительная, против-
ник не успевает опомниться. Отмечу, что обста-
новка при штурме населенных пунктов и горо-
дов очень важна. Минобороны в этом плане 
имеет сложную структуру, не позволяющую 
принять настолько же быстрые решения.
Еще одним секретом успеха частной военной 
компании Сергеев выделил коллективный ме-
тод обсуждения стратегии боя. В ЧВК каждый 
высказывает свое мнение, после чего в бою под-
разделения действуют как единый механизм. 
При этом любой «вагнеровец», вплоть до само-
го основателя компании Евгения Пригожина, 
заинтересован в результате своей работы, ведь 
от него зависят репутация компании и ее вос-
требованность. 

Популярный бренд 

При этом, по словам Руслана Сергеева, ЧВК 
«Вагнер» успела за последние 10 лет стать узна-
ваемым успешным российским брендом. 
— Однако не стоит забывать, что «вагнеров-
цы» — это такие же русские солдаты, которые 
на Украине сражаются плечом к плечу с рос-
сийскими вооруженными силами за свою ро-
дину. Ребята выполняют одну и ту же задачу, — 
отметил Сергеев. — Нужно понимать, что если 
бы не было подразделений Минобороны, то 
ЧВК «Вагнер» бы никогда не взяла тот же Соле-
дар. Понятно, что, освобождая очередной на-
селенный пункт, каждый хочет поднять над 
ним свое знамя, однако в этом случае показа-
тельным было то, что в начале спецоперации 
наши войска всегда поднимали общее красное 
Знамя Победы. 

русских» с отчасти полупиратской символикой 
и знаменами для демонизации нашей страны. 
Однако новому времени нужны новые герои. 

Секрет успеха 

Как отметил Андрей Максимов, если раньше 
государство сдерживало сообщения о том, что 
благодаря ЧВК были достигнуты какие-либо 
успехи на фронте, то сейчас это становится ча-
стым явлением и скорее предметом гордости, 
а не стыда. 
— Несмотря на то что существование таких ор-
ганизаций может быть удобно, большинство 
стран мира не особо рады этому факту. Дело 
в том, что они не всегда управляемые и часто не 
признают существующую вертикаль власти, — 
отметил Андрей Максимов. — Однако руково-
дитель ЧВК «Вагнер» Евгений Пригожин сумел 
держать баланс, потому что его бойцам нужно 
современное оружие. Его предоставляют госу-
дарственные структуры. Это причина, чтобы 
поддерживать с властью нормальные отноше-
ния. В результате ЧВК «Вагнер» сегодня — это 
хорошо обученная, лишенная страха потерь во-
енная организация, которая бульдожьей хват-
кой впивается в оборону противника и добива-
ется своих целей. 
Андрей Максимов также добавил, что в ряды 
организации отбирают людей с особенно стой-
ким психотипом. Бойцы ЧВК «Вагнер» имеют 
качества прирожденных воинов, на фронтах 
спецоперации они сражаются, пока их ранения 
не окажутся смертельными. 
— При этом у данной организации командный 
подход к ведению боевых действий. Так же во-
юет, например, армия Израиля, в которой лю-
бой сержант может в критической ситуации 
выходить на связь с высшим командованием, 
докладывать оперативную информацию 
и предлагать варианты выхода из ситуации. 
Благодаря высокой скорости принятия реше-

Первая серьезная попытка занять новый рынок пред-
принята лишь в 2013 году — тогда была сформирована 
первая «официальная» российская ЧВК «Славянский 
корпус». Так как законодательство РФ запрещает на-
емничество, фирму зарегистрировали в Гонконге. Пер-
вым контрактом компании стала охрана нефтяных ме-
сторождений в Сирии, где к тому времени уже два года 
шла война. Для выполнения задачи было сформирова-
но подразделение из двух рот общей численностью 
чуть меньше 300 человек. Но в результате непродуман-
ной логистики и откровенной халатности командова-
ния первое же боестолкновение «Славянского корпу-
са» оказалось для него последним — колонна подвер-
глась обстрелу и вынуждена была отступить на аэро-
дром, откуда в срочном порядке эвакуировалась 
в Россию.

ИСТОРИЯ

ний армии Израиля удавалось воевать с превос-
ходящими арабскими войсками, где никто не 
смел нарушать субординацию. Если бойцы на 
линии фронта не имеют возможности проявить 
инициативу и повлиять на принятие решений 
командованием, то они становятся пушечным 
мясом, — сказал Андрей Максимов. 
Успехи бойцов ЧВК «Вагнер» сейчас стали вид-
ны всем и каждому. И есть один важный пункт, 
который отличает их действия от подразделе-
ний Минобороны России.
— Это, конечно же, наличие у бойцов частной 
военной компании боевого опыта. По сути, се-
годня это одна из самых опытных армий в мире, 
костяк которой сформирован более 10 лет на-
зад, — рассказал военный эксперт Руслан Сер-
геев. — Кроме того, «Вагнер» — это одна из са-
мых больших ЧВК в мире. По неофициальным 
данным, численность бойцов, участвующих 
в спецоперации, составляет порядка 10–15 ты-
сяч человек. По сути, это общевойсковая армия 
со своей авиацией, в частности штурмовиками 
СУ-15. У бойцов ЧВК «Вагнер» есть системы 
РСЗО всех видов, свое ПВО, танки и БМП-3, 
причем с новейшими образцами по типу Т-90М.
Руслан Сергеев отметил, что еще один из факто-
ров успеха «вагнеровцев» — это их тактика ве-
дения боя. 
— Они применяют штурмовые группы вместо 
классических батальонно-тактических, кото-
рые использует Минобороны РФ. Даже запад-
ные СМИ, ссылающиеся на данные украинской 

16 января 2023 года. Боец ЧВК «Вагнер» на фоне здания, которое пострадало в результате боевых действий на территории Соледара в Донецкой Народной Республике
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Вчера в Доме Клюева Мо-
сковского зоопарка откры-
лась персональная выставка 
художника — иллюстратора 
более 150 детских книг 
Ольги Ионайтис.

Водяная крыса Рэтти — один 
из персонажей сказочной по-
вести шотландского писателя 
Кеннета Грэма «Ветер в ивах». 
Герой произведения, нарисо-
ванный Ольгой Ионайтис, ра-
дует глаз гостей выставки вме-
сте с изображениями других 
участников сказочного при-
ключения: крота, жабы и бар-
сука. На акварельном рисунке 
Мистер Рэт (Рэтти. — «ВМ»)
мило свернулся в клубочек на 
полянке, заросшей клевером 
и одуванчиками. На других ра-
ботах — фрагменты с приклю-
чениями других персонажей. 
— Природа — один из главных 
источников вдохновения в мо-

ем творчестве. Поэтому иллю-
страции к книге Кеннета Грэ-
ма, в котором герои постоян-
но пребывают в окружении 
флоры и фауны, — значимый 
для меня проект, — рассказы-
вает «ВМ» Ольга Ионайтис.
Любовь к природе заметно 
считывается в иллюстрациях 
Ольги. Персонажи картин ча-
сто изображены на фоне де-
тально прорисованных болот-
ных растений: тростника, ро-
гоза, пушицы.... Акварельные 
цвета плавно перетекают 
в разные оттенки, создавая 
объем с помощью цветотеней. 
— Автор произведения макси-
мально детально подошел 
к описанию природы, в кото-
рой живут герои. Я учла этот 
факт при подготовке всех ил-
люстраций, — добавила Ольга.
Посмотреть на работы при-
шла и племянница художни-
цы Александра Милованова.

— Моя тетя для меня — учи-
тель. Она помогла мне подго-
товиться к поступлению в По-
лиграфический институт Мо-
сковского Политеха, где она 
сама училась, — поделилась 
Александра.
Выставку посетили и коллеги 
Ольги. Например, художе-
ственный редактор журнала 
для детей среднего школьного 
возраста «Детская роман-га-
зета» Татьяна Погудина. 
— Ольга — тонкий и проница-
тельный человек с радостным 
восприятием жизни, именно 
поэтому ее работы наполнены 
сказочностью, — отмечает 
Погудина. — Каждый из ее ге-
роев проходит определенный 
отрезок жизни. Сначала она 
рисует их карандашом, тща-
тельно прорабатывает все де-
тали, а потом — акварелью.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Крупному бизнесу 
придется делиться

Правительство обсуждает с крупным 
бизнесом «добровольный однократ-
ный взнос в бюджет», сообщил первый 
вице-премьер РФ Андрей Белоусов, 
успокоив, что это не будет новым по-
вышением налогов. Чего ждать?
Примечательно, что после уверенного 
утреннего роста российский бирже-
вой рынок после известия о ведущих-
ся переговорах, упомянутых Белоусо-

вым, перешел к падению. Поскольку предприниматели 
поняли: придется делиться, частичное «раскулачивание» 
неизбежно. Вызвано оно резким падением поступлений 
в бюджет. Что  является следствием санкций, а также за-
медления экономики Китая, который наряду с Индией 
стал главным потребителем российских энергоносителей 
и некоторых других товаров традиционного экспорта. 
Увы, не бывает экономических войн без последствий, 
а с Западом у России сегодня идет полномасштабная эко-
номическая война. По данным Минфина РФ, в январе 
произошло сильное падение бюджет-
ных доходов при резком росте расхо-
дов. Дефицит бюджета составил 
1,761 трлн рублей. Это рекорд для ян-
варя с 1998 года. Ухудшение показате-
лей произошло из-за снижения нефте-
газовых доходов и ослабления эконо-
мической активности на фоне резкого 
роста расходов и сокращения экспор-
та природного газа. Ненефтяные по-
ступления сократились на 28%, что 
Минфин России объясняет ускорен-
ным порядком возмещения налога на 
добавленную стоимость (НДС). Что 
явление временное. Однако некото-
рые аналитики опасаются, что дефи-
цит в 2023 году приблизится к 4 трлн рублей. А это ставит 
под удар план по бюджетным расходам (и социальным 
программам), который утвержден на уровне 29,06 трлн 
рублей. И вот правительство решается на радикальный 
шаг — изъять часть доходов у крупного бизнеса. Объем 
разового платежа может составить, по некоторым дан-
ным, 200–250 млрд. Такая практика существует примени-
тельно к тяжелым ситуациям и за рубежом: называется 
windfall tax (в буквальном переводе — как «ветром сду-
ло», в переносном — как «неожиданная удача»). Это еще 
не самый жесткий вариант из всех возможных. Напри-
мер, могла бы пойти речь о взыскании фиксированных 
отчислений с прибыли, или даже не с прибыли, как ранее 
предлагал тот же Белоусов в отношении металлургиче-
ских компаний. Может быть предложен принцип «дайте 
кто сколько сможет». Это станет предметом «заинтересо-
ванного диалога» между правительством и бизнесом. Кто 
может стать «главной жертвой», на кого намекает Бело-
усов, когда говорит, что «у многих компаний, особенно 
в первом пoлугодии…, результаты были сильнo в плюс». 
Это все тот же «многострадальный» Газпром, который 
уже делился дивидендами с государством в прошлом году. 
Производители удобрений, производители алюминия, 
банки. На первый раз «наскрести» 250 млрд рублей будет 
не так трудно. Вопрос в том, спасут ли они бюджет в слу-
чае дальнейшего ухудшения внешнеэкономической 
конъюнктуры.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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БОВТ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вчера 15:54 Художница Ольга Ионайтис на открытии персональной выставки «Ветер в ивах». 
Она нарисовала иллюстрации к одноименной сказке

Шотландская сказка ожила 
в иллюстрациях художницы

Третьяковскую галерею 
возглавит новый директор

Ученые разработают концепцию 
наставничества 

Вчера Министерство культу-
ры назначило на пост гене-
рального директора Третья-
ковской галереи Елену 
Проничеву. 

В связи с завершением срока 
действия контракта пост по-
кинула Зельфира Трегулова, 
возглавлявшая Третьяковку 
в течение последних восьми 
лет. Теперь крупнейший му-
зей отечественного искусства 
возглавит Елена Проничева.
Она окончила МГИМО по спе-
циальности «сравнительная 
политология», но уже давно 
работает в музейной сфере. 
В 2013 году она была назначе-
на на пост исполнительного 
директора Еврейского музея 
и Центра толерантности, 
в 2015-м стала гендиректором 
ВДНХ, а с 2020 года возглавля-

ла Политехнический музей. 
В руководстве Елены Влади-
мировны сочетаются береж-
ность к культурному насле-
дию и вместе с тем стремле-
ние модернизировать музей-
ную деятельность с помощью 
современных технологий.
— Я знаю Елену Владимиров-
ну как грамотного специали-
ста и образованного человека, 
она умеет организовывать му-
зейное пространство, — про-
комментировал назначение 
депутат Московской город-
ской думы Евгений Гераси-
мов. — Именно она осуще-
ствила проект по восстановле-
нию ВДНХ. Я уверен, что Тре-
тьяковка приобретет в ее лице 
очень профессионального ру-
ководителя.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Вчера состоялось общее со-
брание членов Российской 
академии образования, 
на котором присутствовали 
более 200 ученых в области 
педагогики, психологии 
и возрастной физиологии.

На общем собрании объявили 
о начале юбилейных меро-
приятий, посвященных Году 
педагога и наставника, и по-
ставлены задачи, которые на-
до решить. Президент РАО 
доктор исторических наук 
Ольга Васильева отметила, 
что в этом году будет отме-
чаться 200-летие великого пе-
дагога Дмитрия Ушинского, 
а также 80-летие Российской 
академии образования. 
— Наставничество, как дви-
жение, включающее в себя 
прежде всего ценности и про-

фессиональные навыки, име-
ет  большую историю в Рос-
сии, — отметила Василье-
ва. — Но до сегодняшнего дня 
серьезных исследований по 
этой теме еще не было, хотя 
хорошая теория была у Ушин-
ского. В академии уже закан-
чивается разработка новой 
концепции.
Васильева добавила, что пока 
явлению наставничества нет 
научного объяснения. А этот 
процесс должен быть обяза-
тельным в каждой отрасли. 
Поэтому концепция поможет 
устранить проблемы.  
Мероприятия Года педагога 
начнутся с выставки в библио-
теке Ушинского, посвящен-
ной первому президенту ака-
демии Владимиру Потемкину.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Картины как дань памяти 
солнцу русской поэзии
День памяти Александра 
Сергеевича Пушкина отме-
чается 10 февраля — в день 
смерти поэта, отсчитанного 
по новому стилю. Государ-
ственный литературный 
музей А. С. Пушкина тради-
ционно подготовил мемори-
альную программу. 

Уже со вчерашнего дня в му-
зей приходили почитатели 
творчества Александра Пуш-
кина, чтобы возложить цветы 
к бюстам поэта, которые сто-
ят в атриуме культурного уч-
реждения. Но основная про-
грамма запланирована на се-
годня.
— Ровно в 14:45, в минуту, 
когда перестало биться сердце 
великого русского поэта, 
здесь состоится ежегодная 
минута молчания, — расска-
зал директор музея Евгений 
Богатырев. — После этого по 
нашей традиции прозвучит 
«Слово о Пушкине», в этом го-
ду его произнесет писатель 
Сергей Шаргунов. Эта речь 
всегда очень искренна, люди 
по-особому раскрываются, 
когда делятся своим восприя-
тием творчества поэта. 
Весь день вход в музей бу-
дет свободным для всех жела-
ющих.
— Нам очень важно сделать 
этот день особенным для по-
читателей пушкинского та-
ланта, ведь люди приходят 
к нам, чтобы не просто позна-
комиться с биографией писа-
теля, но и выразить ему свою 
любовь и уважение, — под-
черкнул Богатырев.
Последним дням поэта, уми-
равшего в доме на Мойке по-
сле рокового выстрела Данте-
са, посвящен отдельный зал, 
где представлены предметы, 
которые его окружали перед 
смертью.

— Здесь есть портреты тех, 
кто был рядом с поэтом в его 
последние минуты: Василия 
Жуковского, Александра Тур-
генева, Константина Данзаса, 
Владимира Даля и Натальи 
Гончаровой, — рассказал Бо-
гатырев. — У нас есть мемори-
альное перо — последнее, ко-
торым он пользовался в ян-
варские дни 1837 года. Из-
вестно, что у Пушкина была 
привычка грызть кончик пе-
ра. В том, что это действитель-
но так, наши посетители мо-
гут убедиться лично.
К 186-й годовщине со дня 
смерти великого поэта в му-
зее открылась выставка «По-
следняя дуэль». На ней пред-
ставлены работы народного 
художника России Дмитрия 
Белюкина. Цикл масштаб-
ных живописных полотен на-
чинается со встречи Пушки-
на со своим секундантом, 
Данзасом, а заканчивается 
сценой на Мойке — на улице 
уже собралась толпа, чтобы 

последовать за гробом зна-
менитого поэта. Художник 
создавал эти картины около 
двух лет. В следующем году 
их планируют показать в би-
блиотеках и музеях, связан-
ных с именем поэта, по всей 
России. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Вчера 14:00 Директор Государственного музея А. С. Пушкина 
Евгений Богатырев около бюста писателя

Олимпийскую чемпионку 
встретили аплодисментами

Во время масштабного ремон-
та в школьном спортивном за-
ле положили новый паркет, 
заменили коммуникации, по-
меняли спортивное оборудо-
вание, в частности, баскет-
больные щиты, основное таб-
ло и добавили еще одно таб-
ло — счетчик времени на 
атаку для игры в баскетбол. 
Стены зала украсили портре-
ты бывших учеников, добив-
шихся успехов в спорте: тен-
нисистки Елены Дементьевой 
и фигуристки Камилы Валие-
вой. Там же изображены лого-
типы школы и спортивного 
клуба, установлены баннеры 
со спортивными слоганами. 

Приезд олимпийский чемпи-
онки Камилы Валиевой в шко-
лу «Покровский квартал» стал 
настоящим событием в жизни 
учеников и педагогов. Извест-
ную спортсменку встречали 
аплодисментами. Ребята спе-
циально не уходили домой по-
сле уроков, чтобы лично по-
знакомиться с кумиром. 
Открывать новый спортив-
ный зал Камила приехала не 
случайно. Ранее она училась 
в этой школе. Обновленный 
спортзал чемпионка, которая 
провела в нем немало време-
ни на уроках физкультуры, не 
узнала. Он действительно 
сильно изменился.

— Безумно рада снова ока-
заться в своей школе, и мне 
очень приятно видеть такой 
замечательный свой пор-
трет, — отметила она. — Хочу 
пожелать ученикам и учите-
лям огромного вдохновения. 
Пусть у вас все получается. 
Пусть сбываются мечты. Пом-
ните, что чудеса случаются, 
нужно только в них верить 
и очень много работать. 
По словам заместителя руко-
водителя Департамента обра-
зования и науки Москвы Ан-
тона Молева, уникальность 
этого спортивного зала не 
столько в его хорошем техни-
ческом оснащении или мас-

штабе, а в том, что такое со-
временное пространство для 
занятий спортом создано в со-
вершенно обычной школе. 
— Вложенные сюда смыслы 
куда важнее. Он стал точкой 
притяжения для ребят всех 
возрастов, — подчеркнул 
он. — И тех, кто только хотел 
бы попробовать себя в спорте, 
и тех, кто уже добился первых 
успехов. 
Участие в торжественной це-
ремонии открытия также 
принял президент Москов-
ской федерации баскетбола 
Александр Новожилов. Он вы-
соко оценил новый спортив-
ный зал московской школы. 

— Это прекрасная возмож-
ность для детей, поскольку зал 
многофункциональный, — 
сказал он. — Судя по разметке, 
которую я увидел, здесь мож-
но поиграть в гандбол, баскет-
бол, мини-футбол, волейбол. 
Ребята, вам можно теперь 
только позавидовать. 
Президент федерации выра-
зил сожаление, что не взял 
с собой спортивную форму. 
— С удовольствием сыграл бы 
с ребятами в баскетбол, — до-
бавил Новожилов. 
Обновленный спортзал, счи-
тает директор школы «По-
кровский квартал» Станислав 
Терехов, будет мотивировать 
ребят на новые спортивные 
достижения. 
— Здесь еще год назад был не-
приметный и даже, как гово-
рят, «убитый» спортзал, и за 
короткий период с использо-
ванием не очень больших вло-
жений мы сделали такую со-
временную площадку. Этим 
мы хотим показать всем 
остальным школам Москвы, 
что не только в новостройках 
можно создавать такие залы 
для занятий спортом, но 
и в старых образовательных 
учреждениях, — подчеркнул 
Терехов. 
С творческими номерами пе-
ред гостями выступили учени-
ки «Покровского квартала», 
состоялись пресс-кон фе рен-
ция, автограф- и фотосессия 
с Камилой Валиевой. Выпуск-
ники и учителя физкультуры 
сыграли с учениками школы 
в баскетбол. 
В школе активно работает 
школьный спортивный клуб 
«Покровский квартал». Ребя-
та занимаются баскетболом, 
легкой атлетикой, спортив-
ной гимнастикой, футболом, 
волейболом, настольным тен-
нисом, играют в шахматы. 
Деятельность спортклубов, 
которых в столице 549, коор-
динирует Московский центр 
«Патриот. Спорт». Они откры-
ты в каждой школе и профес-
сиональной образовательной 
организации города.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера олимпий-
ская чемпионка 
по фигурному 
катанию Ками-
ла Валиева от-
крыла новый 
спортзал в мо-
сковской школе 
«Покровский 
квартал». 

спорт 

Вчера 16:58 Олимпийская чемпионка по фигурному катанию Камила Валиева (слева) дает автографы ученикам школы «Покровский квартал» Ульяне Гукало (в центре) 
и Айлине Мерзоевой сразу после торжественного открытия нового спортивного зала в здании учебного заведения, которое расположено в районе Текстильщики

топ-3

Мемории 
последних дней
■  Шкатулка для меди-
цинских инструментов 
доктора Арендта, ко-
торую он брал с собой, 
когда приезжал к ра-
неному Пушкину.

■  Посмертная маска 
поэта.

■  Локон волос Алексан-
дра Пушкина.
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1  Как экономическая ситуация отразилась 
на темпах строительства жилья по реновации? 

Темпы строительства по программе реновации продолжают расти, количество вводимого жилья множится от года к году. Все больше жителей ветхих пятиэтажек 
включаются в процесс переселения, в связи с этим в редакцию продолжают поступать вопросы от жителей. Эксперты ответили «ВМ» на пять самых острых вопросов, 

которые возникают сегодня у участников программы. 

23 мая 2022 года. Елена Иванова сидит на подоконнике в новой квартире на Севастопольском 
проспекте. Москвичка выбирает, в какую квартиру ей предстоит переехать по программе 
реновации ветхого жилья

Санкции нам не помеха, количество вводимого жилья будет увеличиваться с каждым годом 

Мегапроект переселения

В 2022 году в Общественный штаб по кон-
тролю за реализацией программы ренова-
ции поступило почти 30 тысяч обращений 
москвичей, около 800 из них — от жителей 
Новой Москвы. Обратиться за помощью 
в Общественный штаб можно по телефону 
горячей линии 8 (495) 548-20-80, а также 
по электронной почте: renovation@shtab.
opmoscow.ru. Также по телефону горячей 
линии можно записаться на очный прием 
в штабе, который располагается по адресу: 
Лихов переулок, дом 3, строение 1. Вход 
в здание осуществляется по паспортам. 

справка

Сервис «Переезд по программе реновации» размещен на портале mos.ru 
(https://www.mos.ru/services/pereezd/) и содержит в себе общую и персональ-
ную инструкции для участников программы. Они дают детализированное описа-
ние процесса переезда, информацию о статусе переезда. Также с помощью сер-
виса можно записаться на осмотр предложенной квартиры, подать заявление 
на устранение строительных дефектов, подать документы для оформления дого-
вора и записаться непосредственно на заключение договора. Там же можно за-
казать помощь в переезде. Для этого нужно заполнить заявку, отправить ее 
и ждать подтверждения. К приезду грузчиков нужно собрать вещи, по возмож-
ности разобрать мебель.

ИНСТРУКЦИЯ

По программе реновации в работе нахо-
дится порядка 400 домов. Из них 
2,5 миллиона квадратных метров стро-
ится, еще 4,5 миллиона проектируется. 
В 2023 году планируется начать переселе-
ние более 40 тысяч жителей. На данный 
момент для строительства жилья подо-
брано 565 стартовых площадок площа-
дью 9,2 миллиона квадратных метров. 

ЦИФРЫ

СЕРГЕЙ ЛЕВКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Ряд жилых домов, которые также вошли в про-
грамму реновации и будут расселены, являются 
объектами авторской архитектуры и будут 
сохранены. В утвержденный перечень вошли 
218 таких объектов, для 35 из которых опреде-
лено функциональное назначение. После про-
веденных работ по реконструкции дома будут 
перепрофилированы под социальные и адми-
нистративные объекты. Москвичи, проживаю-
щие в домах авторской архитектуры, получат 
равнозначное жилье в современных и ком-
фортных новостройках. 

2  По какому принципу происходит переселение 
участников программы реновации, 
проживающих в Новой Москве? 

ВАЛЕРИЙ ТЕЛИЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО ШТАБА ПО КОНТРОЛЮ 
ЗАРЕАЛИЗАЦИЕЙ ПРОГРАММЫ РЕНОВАЦИИ

Жителям Троицкого и Новомосковского адми-
нистративных округов важно знать, что пере-
селение в ТиНАО происходит в границах окру-
га, в котором расположен дом, включенный 
в программу реновации. Если житель прожива-

ет в Новомосковском округе, то в Троицкий его 
уже не могут переселить, согласно законода-
тельству, и наоборот. Эти гарантии прописаны 
в Федеральном законе «О статусе столицы Рос-
сийской Федерации», а также в Законе города 
Москвы «О дополнительных гарантиях жилищ-
ных и имущественных прав физических и юри-
дических лиц при осуществлении реновации 
жилищного фонда в городе Москве». 
В Общественный штаб по контролю за реали-
зацией программы реновации с вопросами 
о реновации поступают обращения от жителей 
со всей Москвы, в том числе и из Новой Мо-
сквы. Мы отвечаем на разные вопросы, в том 
числе разъясняем гарантии, которые предо-
ставляет москвичам программа реновации. 
Хочу подчеркнуть, что все дома, возводимые по 
реновации, строятся по единым стандартам, 
независимо от того, расположен дом в Цен-
тральном округе или в Новомосковском. Везде 
квартиры сдаются с улучшенной отделкой, ко-
торая предполагает, что в квартире сразу мож-
но начать жить. 

3  Можно ли сократить 
сроки реализации 
программы 
и переселить всех 
быстрее? 

ЕЛЕНА НИКОЛАЕВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ МОСГОРДУМЫ 
ПОГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВУ, ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
СОБСТВЕННОСТИ И ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВАНИЮ

Чаще всего жители столицы просят ускорить 
процесс переселения, боятся свертывания про-
граммы реновации из-за кризиса и проблем 
с импортозамещением. Однако строительная 
отрасль Москвы приняла вызов достойно, есть 
понимание, что программа будет выполнена 
в срок. Повысить темпы поможет законопроект 
о сокращении сроков переселения, который уже 
прошел первое чтение в Государственной думе. 
Сейчас на переселение — выражение согласия 
с предложенным вариантом жилья — отводится 
90 дней, но практика показывает, что 90 процен-
тов жителей принимает решение за 30 дней. На-
деюсь, что этот закон вскоре будет принят. 
Кроме того, нам удалось решить и задачу по ос-
вобождению от налогов компенсаций за недо-
полученные квадратные метры в случае, если 
люди приняли решение переселиться в кварти-
ру меньшей площади. 

Переселение по реновации происходит 
в три этапа. Это обусловлено спецификой 
строительства в мегаполисе и отсутствием 
нужного количества земельных участков 
для единовременного переселения. Новые 
дома строят в том числе на местах уже сне-
сенных домов. Первый этап программы 
продлится до 2024 года, второй — с 2025 
по 2028 год, третий — с 2029 по 2032 год. 

кстати

СЕРГЕЙ ЛЕВКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Помощь переезжающим предоставляется при 
переезде в соответствии с гарантиями, предус-
мотренными программой реновации. Грузчи-
ки помогают перевезти имущество, в том числе 
тяжелые и габаритные вещи, включая мебель 
и бытовую технику. Исключение — ценные 
предметы, документы и домашние животные. 
Услуга становится доступна после заключения 
договора на новую квартиру. Удобнее всего 
оформить заявку с помощью суперсервиса «По-
мощь в организации переезда» на mos.ru. 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА СТРОИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

В общей сложности с момента запуска програм-
мы реновации в Москве построено три миллио-
на квадратных метров жилья, а еще семь мил-
лионов квадратных метров строится и проекти-
руется. 
Если в прошлом году завершено строительство 
одного миллиона квадратных метров, а на этот 
запланировали 1,2 миллиона «квадратов», то 
в 2024 году построим 1,9 миллиона квадратных 
метров. Начиная с 2025 года будем возводить 
более чем по два миллиона квадратных метров 
в год. 
Так, 20 жилых домов строят для переселения по 
программе реновации на северо-востоке сто-
лицы. С начала этого года в округе ввели два до-
ма в районах Южное Медведково и Бабушкин-

ский. Всего в СВАО новые квартиры по про-
грамме получат жители 499 зданий жилой пло-
щадью более 1,4 миллиона квадратных метров. 
В районе Головинский на Онежской улице, вла-
дение 35, корпус 6, ввели в эксплуатацию жи-
лой дом для переселения по программе. В райо-
не Люблино на улице Краснодарской, владе-
ние 6, в этом году введут жило дом для переселе-
ния. Фасады выполнят в классической 
бело-бежевой гамме «какао с молоком». 
В 2024 году введут жилой дом для переселения 
по программе реновации в районе Академиче-
ский по адресу: улица Кедрова, владение 16. 
В настоящее время идет возведение надземной 
части здания. В районе Северное Измайлово по 
адресу: 11-я Парковая улица, земельный уча-
сток 57, в 2024 году введут в эксплуатацию че-
тыре жилых корпуса. 

АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
Специальный корреспондент 
отдела «Московская власть»

При реализации программы реновации оптимизируются многие административные механиз-
мы и применяются новые, к примеру, закон о комплексном развитии территорий (КТР). Уже 
принято решение по семи проектам КТР для программы реновации. В завершающей стадии 
находится освобождение территории КТР в Зюзине на Одесской улице. На этой площадке 
планируют возвести порядка 140 тысяч квадратных метров жилья для переселения участни-
ков программы реновации. 

ЗАКОН

4  Возникла 
необходимость 
запросить помощь 
в перевозке вещей. 
Как это сделать?

5  Какова судьба 
домов с авторской 
архитектурой, 
попавших в программу, 
но не снесенных? 

Переселение происходит 
в границах района. В Новой 
Москве — в границах округа

Предоставляется равнозначная 
квартира, площадь которой 
не меньше, чем площадь старой

При обнаружении 
строительных 
недочетов новоселы 
могут обратиться 
за их скорейшим 
устранением

Отделка новых квартир комфорт-
класса. В квартирах уже 
установлены сантехника, плита, 
приборы освещения и счетчики

Территория вокруг 
дома благоустроена

При переселении можно докупить квадратные 
метры с 10-процентной скидкой, а также получить 
скидку на покупку еще одной квартиры

Новые дома обладают высоким классом 
энергоэффективности, что позволит экономить 
на ЖКУ и поддерживать комфортный 
микроклимат дома

Все переселяющиеся 
могут подать заявку 
на помощь при переезде

На заключение договора 
на новую квартиру участникам 
реновации дается 90 дней

В каждом новом доме 
на первом этаже 
открывается инфоцентр, 
специалисты которого 
помогут оформить все 
документы для переезда

В новых домах создана безбарьерная 
среда, несколько квартир предусмотрены 
специально для маломобильных граждан

Парковочные 
места вынесены 
за границы двора

Московский стандарт реновации ветхого жилья
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С Сергеичем и щи, 
и солянка вкусней 
Моего кудрявого и длинноносого соседа по парте в школе 
прозвали Пушкиным. Возможно, кстати, это вообще был 
единственный поэт, которого Серега постиг и даже полю-
бил за все восемь классов средней школы. Более того: он 
научился цитировать его к месту, каким-то фантастиче-
ским образом заучив огромное число цитат из «нашего 
всего». Беззлобный хулиган и очаровательный лоботряс, 
мой сосед оживал лишь на уроках литературы, где уму-
дрялся о любом поэте рассказывать «через Пушкина»: 
«Строки Маяковского — резкие, четкие, рубленые, а вот 
Александр Сергеевич...» 
Увы, он не стал пушкинистом, да и от литературы в целом 
остался далек, но дружбы с Александром Сергеевичем не 
оставил. «И в пук наличных ассигнаций листочки ваши 
обратим...» — бубнил он в 1990-х, прокручивая какие-то 
неведомые никому операции с валютой. От «наличных 
ассигнаций» клиенты Сереги цепенели, но осознавали: 
мастер! Прогорев, он констатировал: «К беде неопыт-
ность ведет». А позже, устроившись официантом в ресто-
ран, он стал любимцем эстетов, поскольку даже самое 
непритязательное вино открывал с присловиями вроде 
«вошел: и пробка в потолок, вина кометы брызнул ток». 
«Мне Сергеича на все случаи жизни хватает!» — говорил 
он. Впрочем, глубины сказанного мы не понимали. 
А годы шли, и все менялось — кроме «Сергеича». Он, от-
литый в бронзе и высеченный в граните, переведенный 
на все языки мира и на них же восславленный, со време-
нем начинал читаться по-другому, открывался иначе, но 
главное — как оказалось, незримо присутствовал в жизни 
всех покоренных его легкостью и глубиной. 
«Александр Сергеевич управит!» — толкуют пушкинисты 
в момент любого «затыка». И он улаживает дела как надо. 
Скажете — ерунда? А вот когда проникнетесь им, тогда 
и попробуйте. И дождь перестанет идти, если очень нужно. 
«Управит!» Тогда, может быть, и придет осознание, отчего 
10 февраля, день его памяти, так важен для каждого. Кста-
ти, самые завзятые пушкинисты уверяют, что если при-
звать «Сергеича» на помощь, то и щи получаются вкусней. 
Про них не знаю, но солянка — обалденная. Проверено. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Музыканты 
смогут получить 
налоговые льготы.
И как вам?

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

Распространение на музыкан-
тов таких же налоговых льгот, 
как для специалистов компа-
ний в области информацион-
ных технологий, — сомни-
тельное решение. На мой 
взгляд, авторов этой инициа-
тивы необходимо проверить 
на участие в коррупционных 
схемах. Не ясно, почему они 
решили оказать налоговую 
поддержку представителям 
именно музыкальной инду-
стрии, а не других творческих 
сфер. Хотя, с другой стороны, 
любые льготы представите-
лям искусства довольно со-
мнительны, потому что здесь 
возможны злоупотребления 
в экономическом плане. 
Если кого-то и поддерживать 
налоговыми льготами, то ор-
ганизации, которые занима-
ются производством военной 
техники. Ведь этим они обе-
спечивают всех участников 
спецоперации.

ЕВГЕНИЙ ФРИДЛЯНД
СОВЕТСКИЙ И РОССИЙСКИЙ 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ПРОДЮСЕР

Это хорошая идея. Ведь музы-
кальная индустрия — одна из 
самых пострадавших в Рос-

сии. Ее кризис начался еще 
в 2020 году, когда из-за панде-
мии отменяли массовые ме-
роприятия. Сейчас огромное 
число музыкантов вынужде-
ны подрабатывать, чтобы как-
то прокормить себя или свою 
семью, кто-то даже идет так-
систом, как мои некоторые 
знакомые.
Музыкантов, которые сейчас 
работают как и индивидуаль-
ные предприниматели или 
самозанятые, вообще нужно 
освободить от всех налогов, 
потому что сейчас они зара-
батывают немного. Их фи-
нансовое положение помогут 
улучшить и государственные 
заказы. Однако сейчас такие 
получают немногие артисты. 
Возможно, необходимо соз-
дать какие-нибудь общест-
венные организации, кото-
рые подробно займутся этим 
вопросом.

ПАВЕЛ ВЕШАЕВ
ЭКСПЕРТ ПО ФИНАНСАМ 
МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ОПОРЫ РОССИИ

Инициатива распространить 
на музыкантов налоговые 
льготы ИТ-специалистов ка-
жется оправданной и логич-
ной. Таким образом мы дадим 
возможность профессиона-
лам справиться в кризисом. 
Рынок музыкальной инду-
стрии, так же как и прокат-
ный бизнес, сильно пострадал 
в период распространения 
коронавируса. Потому что 
тогда многие концерты были 

Минэкономразвития планирует распространить на музыкантов такие же налоговые 
льготы, какие есть у представителей ИТ-компаний. Об этом говорится в проекте до-
рожной карты ведомства. Мера поможет индустрии восстановиться после кризисных 
2020 и 2022 годов, считают специалисты.

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

отменены, из-за чего испол-
нители не могли стабильно 
зарабатывать деньги. Стри-
минговые платформы, став-
шие своего рода «спасатель-
ный кругом» для многих оте-
чественных исполнителей, 
помогли частично монетизи-
ровать музыку. 
Сейчас ситуация не сильно из-
менилась даже в условиях, 
когда артисты могут высту-
пать на массовых мероприя-
тиях. Ведь на фоне антирос-
сийских санкций нашу страну 
покинули различные звукоза-
писывающие студии. Запрет 
крупного видеохостинга на 
монетизацию нашего контен-
та тоже снизил заработок оте-
чественных исполнителей. 
Получается, что поступления 
в бюджет России от музыкаль-
ных издательств или концерт-
ных организаций пока что 
скромные. 

РОМАН КУЗНЕЦОВ
МЛАДШИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ФЕДЕРАЛЬНОГО НАУЧНО
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО 
СОЦИОЛОГИЧЕСКОГО ЦЕНТРА 
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

Считаю, что инициативу рас-
пространения налоговых 
льгот, как у представителей 
ИТ-организаций, нужно рас-
сматривать не только исклю-
чительно в пользу музыкан-
тов, а относительно всей твор-
ческой интеллигенции, про-
живающей и работающей 
в России. А то складывается 
впечатление, что только му-
зыканты заслуживают сниже-
ния налогового бремени. Од-
нако вопрос в том, что по-
нятие «творческая интелли-
генция» сейчас довольно 
размытое. Необходимо опре-
делить, кто именно входит 
в эту группу людей, и только 
потом принимать оконча-
тельное решение.

Выставка-спектакль
Подмалевок

 Павелецкая
Ул. Дубининская, 51
Городская усадьба 
Ардалионова
11 февраля, 18:00, бесплатно
«Подмалевок» — эксперимен-
тальный проект художницы 
Ольги Погодиной. Она выбрала 
несколько своих аудиорасска-
зов и создала по ним спектакль. 
Гости увидят не связанные сю-
жетом зарисовки в обрамлении 
музыки и парящих в воздухе 
графических работ художницы.

Соревнования
Лыжня России

 Битцевский парк
36-й километр МКАД
Зона отдыха «Битца»
11 февраля, 09:00, бесплатно
В нынешнем году в рамках 
«Лыжни России» москвичам 
предложат пройти на лыжах 
две дистанции: один километр 
для детей и 10 километров 
для взрослых. В соревнова-
ниях смогут принять участие 
любители и профессионалы. 
Всех спортсменов разделят 
по возрастным группам. 

афиша
на выходные

Великий поэт, попавший 
в жернова эпохи
10 февраля родился Борис 
Леонидович Пастернак 
(1890–1960). Жизнь и твор-
чество этого великого рус-
ского поэта — пособие по из-
учению чудовищных перепа-
дов во взаимоотношениях 
художника и тоталитарной 
власти. 

Пастернак одним из первых 
среди советских поэтов воспел 
человека «размером с шар зем-
ной», пытался сочинять рево-
люционно-пролетарские сти-
хи и поэмы, участвовать в об-
щественной жизни, но приро-
ду своего творческого дара 
пересилить не смог. Осколок 
Серебряного века не удалось 
вставить в витраж соцреализ-
ма. Актом самоубийства, не 
имеющим отношения к поэ-
зии, назвал Пастернак знаме-
нитое стихотворение Осипа 
Мандельштама о Сталине: 
«Мы живем под собою не чуя 
страны, наши речи за десять 
шагов не слышны». Он был 
прав, что это самоубийство. 
Но не прав в том, что стихотво-
рение не имеет отношения 
к поэзии. Всего в двух строчках 
Мандельштам поставил диа-
гноз советской эпохе. 
Достоянием истории стали 
два телефонных разговора 
Сталина — с Михаилом Булга-
ковым и Борисом Пастерна-
ком. Булгаков хотел уехать за 
границу, но Сталин не отпу-
стил. Пастернак просил Ста-
лина пощадить Мандельшта-
ма, но Сталин не пощадил. 
Позже Пастернак, как и Булга-
ков, жил под впечатлением 
неоконченного телефонного 
разговора с вождем, мечтая, 
что тот снова вспомнит о нем, 
и им наконец-то удастся пого-
ворить «о жизни и смерти». 
Но Сталину это было неинте-
ресно, хотя он, в отличие от 
«оттепельного» Хрущева, по-
ступил с Пастернаком (по тем 
временам) гуманно: «Оставь-
те в покое этого небожителя». 
В человеке «размером с шар 
земной» для Пастернака, как 
и для Булгакова, материали-
зовалась два вечных (проти-
востоящих и трагически до-
полняющих друг друга) обра-
за — Иисуса Христа, олице-
творяющего истину, и Понтия 
Пилата, вынужденно вынося-
щего ей смертный приговор.

Пастернака печатали скупо, 
но жил он неплохо: дача в Пе-
ределкине, квартира в Лавру-
шинском переулке, машина 
с шофером, две семьи, влюб-
ленности на стороне. У него 
было время «доставать черни-
ла и плакать», жить внутрен-
ней, отдельной от окружаю-
щих реалий жизнью. Спустя 
годы после смерти Мандель-
штама он тоже решил поста-
вить свой диагноз эпохе в ро-
мане «Доктор Живаго». По 
свидетельствам современни-
ков, Пастернак искренне ве-
рил в то, что, завершив работу 
над романом «Доктор Жива-
го», он исполнил некую пред-
начертанную свыше волю. По-
очередно предложил роман 
в Гослитиздат, журналы «Но-
вый мир» и «Знамя», а когда 
убедился, что печатать его ни-
кто не собирается, тайно пере-
дал микрофильм с текстом 
итальянскому издателю-ком-
мунисту Фельтринелли. Тот 
вскоре выпустил «Доктора…» 
на итальянском языке. Холод-
ная война была в разгаре, в де-
ло вмешалась политика. Хру-
щев не понимал внутренней 
трагедии большого поэта, а по-

тому санкционировал всесо-
юзную кампанию под деви-
зом: «Я Пастернака не читал, 
но осуждаю…» В травле при-
няли участие многие извест-
ные литераторы, уподобивши-
еся библейской толпе, кричав-
шей: «Распни его!» Кампания 
наглядно продемонстрирова-
ла всему миру невозможность 
творческой свободы (даже для 
гения) в тоталитарной стране. 
Итог: болезнь и преждевре-
менная смерть великого рус-
ского поэта. Творческое насле-
дие Пастернака на долгие годы 
стало не то чтобы запрещен-
ным, но не рекомендованным 
к изучению. Несколько лет на-
зад рассекретили материалы 
ЦРУ, согласно которым роман 
«Доктор Живаго» на Западе 
раскручивали искусственно — 
оплачивали тиражи, помогли 
с присуждением Нобелевской 
премии (ее авторитет в те годы 
был неизмеримо выше, неже-
ли сейчас). Александр Солже-
ницын, оказавшийся в схожей 
ситуации, описал ее в пяти сло-
вах: «Угодило зернышко меж 
двух жерновов». 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

11 февраля 1928 года. Борис Леонидович Пастернак, 
советский поэт, писатель, переводчик

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему в 2023 году столетию «Вечерней 
Москвы». Сегодня точку в номере ставит Виталий 
Сырокомский (1929–2006), главный редактор на-
шей газеты в 1963–1966 годах. У окна — глава изда-
ния «Вечерняя Прага» Зденек Кожелуг. Мужчин на 
переднем плане, увы, узнать не удалось.
Фотографию нам предоставили родные Всеволода 
Васильевича Шевцова (1919–1995), ответственного 
секретаря «Вечерки». Дата лаконична: «1965 г.». По-
иск по имени и фамилии «Зденек Кожелуг» вывел на 
оцифрованную версию дневников Николая Кама-
нина, одного из руководителей советской космиче-

ской программы: из нее стало понятно, что нужно 
найти подшивку «Вечерки» за январь.
Оказалось, фото сделано вечером 20 января 1965 го-
да: в кадре виден только что вышедший из типогра-
фии номер. В следующем номере, за 21 января, была 
заметка о приезде Кожелуга, который «ознакомится 
с опытом работы редакции, побывает на предприя-
тиях и стройках, в учреждениях культуры». Заметку 
сопровождало фото, сделанное «И. Кошельковым», 
возможно, он же — автор группового снимка. 
Больше о чехословацком госте «Вечерка» в январе-
феврале 1965 года не писала, неясно даже, сколько 
он пробыл в Москве. В уже упомянутом дневнике 

Каманина сказано, что 26 января Кожелуг побывал 
у него с Сырокомским и сотрудником «Вечерки» 
Анатолием Руссовским (1927–2012). Расспрашивал 
о подготовке к полету на «Восходе» и приглашал Ка-
манина и весь экипаж в Прагу. Неизвестно, восполь-
зовались ли космонавты этим предложением, но вот 
Сырокомский не стал тянуть с визитом вежливости: 
25 февраля «Вечерка» начала публиковать серию 
его репортажей из чехословацкой столицы. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

наш век

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Гагаринским судом Москвы при-
нято заявление Никифорова М. А. 
(Москва, Садовники, 10–98) об 
утрате сертификата ПАО Сбербанк 
№ СЦ1116114 суммой 150 000 р. 
Предлагаю держателю документа 
подать в суд заявление о правах на 
сертификат.

Коллекционирование

Разное

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.
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Мэтры покажут молодежи, 
как делать настоящее кино
В столице стартовал прием 
заявок на участие в V Всерос-
сийском фестивале детско-
юношеских фильмов «Зерка-
ло Будущего PRO».

До 30 апреля школьники от 12 
до 18 лет могут подать заявку 
и представить на суд жюри 
свой короткометражный 
фильм по пяти номинациям. 
— «Зеркало Будущего» поль-
зуется большой популярно-
стью, — рассказывает кура-
тор фестиваля Анастасия Га-
мова. — В прошлом году, на-
пример, мы получили свыше 
1600 заявок, а на сам фести-
валь отобрали 160 работ. 
Их создатели приехали на фе-
стиваль.

В этот раз программа похо-
жая, но более насыщенная. 
В течение недели ведущие ма-
стера кинопроизводства про-
ведут для ребят мастер-клас-
сы по мультипликации и соз-
данию игровых фильмов. 
А еще конкурсанты получат 
награды в номинациях «Луч-
ший режиссер», «Лучший опе-
ратор», «Лучший актер» 
и многих других. 
— Финал фестиваля пройдет 
с 3 по 11 июля, — говорит Ана-
стасия Гамова. — Победители 
получат гранты на общую 
сумму два с половиной милли-
она рублей на приобретение 
кинооборудования.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru


